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«Совершил посадку самолет, 
рейс 8771 сообщением Сык
тывкар—Свердловск. Встре
чающих просим пройти в зал 
прибытия». Так обыденно 
встречал вчера во второй по
ловине дня аэропорт Кольцово 
высокого гостя — Председа
теля Верховного Совета 
РСФСР Б. И. Ельцина.

Действительно, к этому мы 
еще не привыкли, чтобы пер
вый человек России летел в 
одном самолете с обыкновен
ными пассажирами. Для него 
существовал свой авиалайнер, 
готовый вылететь в любой мо
мент, в любую точку страны. 
А охрана? Сколько бравых 
ребят из КГБ окружало одно
го. человека!

Борис Николаевич решил от
казаться от всех этих обре
менительных для российской 
казны привилегий и перестра-

ВСТРЕЧА
НА ЛЕТНОМ 
ПОЛЕ

ховочной охраны, оставив не
обходимый минимум. Он да
же готов был со всеми пасса
жирами выйти в зал прибы
тия, но гостеприимные хозяе
ва и земляки встретили его у 
трапа самолета цветами. Сре
ди встречавших были: заме
ститель председателя област
ного Совета А. Гребенкин, 
председатель облисполкома 
Э. Россель, первый секретарь 
обкома КПСС В. Кадочников 
(он приехал в аэропорт, не
смотря на протесты некоторых 
депутатов областного Совета: 
Советскую власть должна 
встречать Советская власть), 
председатель горсовета Ю. Са
марин и другие.

— Я прилетел в Свердловск 
с большим волнением, — ска
зал Б. Н. Ельцин в коротком 
экспресс-интервью прямо на 
летном поле. — Тот политиче
ский наказ, который мне дава
ли свердловчане при выдвиже
нии: бороться за пост Пред
седателя Верховного Совета 
России, выполнен. Конечно, 
приехал с желанием отчитать
ся перед избирателями за пер
вые полтора месяца своей ра
боты... Встретиться с матерью.

Сразу после теплого прие
ма в аэропорту Кольцово не
многочисленный кортеж машин 
отправился... Нет, не в Малый 
Исток на обкомовские дачи, 
где несколькими месяцами 
раньше гостил М. С. Горбачев, 
и даже не в партийно-элитный 
отель «Октябрьский», а прямо 
в центр города. Организаторы 
встречи — народные депутаты 
областного и городского Со
ветов забронировали Борису 
Николаевичу место в одной из 
обычных гостиниц города.

Вечером во Дворце моло
дежи прошла намеченная ра
нее встреча с депутатским кор
пусом Свердловска. Репортаж 
о ней читайте в следующем 
номере.

Свердловск встречает Ельцина
Блицинтервью с мэром города Самариным

— Юрий Евгеньевич. мне 
помнится, вы сетовали, что ви
зит Горбачева прошел мимо го
рода, мимо Советов — по «пар
тийной линии», там смазать. 
Удастся ли сделать визит Ель
цина иным?

— Не то что удастся — 
так и будет. Мы непосред
ственно участвовали в подго
товке этого визита. Я буду 
лично присутствовать на всех 
встречах с Борисом Николае
вичем. Основная встреча с 
ним — во Дворце молодежи. 
И это будет уже по партий
но - хозяйственный актив в 
духе старых времен, а встре
ча с депутатами и представи
телями общественных движе
ний. Это будет нормальная 
встреча с живыми людьми! И 
я думаю, что в этом случае 
Борис Николаевич получит 
объективную информацию о 
том, что происходит в горо
де.

— Кстати, ито принимает 
Ельцина — город или область? 
А то на последнем заседании 
президиума областного Совета 
возникли разногласия по этому 
поводу...

— Меня вообще удивляют 
все эти разногласия! К нам 
на Урал приезжает Ельцин, вот 
мы и должны принять его 
вместе —• й город, и область. 
Поэтому и принято решение: 
встречать его и городскому, и 
областному руководству.

— За исключением Кадоч
никова, насколько я понял. 
Как, кстати, вы отнеслись к 
попытке его отстранения от 
участия в ритуале встречи?

:— По-моему, это нормаль
ная ситуация. У нас в стра
не система многопартийная, 
и будет просто неправильно, 
если какая-то из партий по
лучит привилегию.

— Ясно. А будет ли органи
зована «праздничная» торговля 
в магазинах города?

— Нет! Никаких таких ука
заний мы не давали. Может 
быть, не сделали даже того, 
что нужно было: как-то при
брать город и т. п. Но обста
новка в городе тяжелая, на
пряженная, поэтому мы ре
шили ничего не предприни
мать: Борис Николаевич дол
жен увидеть все как есть.

— С вашей точки зрения, 
забастовочные действия части 
коллектива трамвайно-троллей
бусного управления, приуро
ченные к визиту Ельцина, — 
чья-то провокация?

— У меня нет четких све
дений, что это чья-то прово- 
?!ация. Скорее, это резуль
тат наслоения проблем за 
многие годы. Хотя визит на
верняка подстегнул людей. 
Возможно, кто-то решил спе
циально этим воспользовать
ся. По в любом случае — это 
объективная реакция: люди 
доведены до предельного со
стояния. Хотя я не сторонник 
подобных действий: оттого, 
что мы повысим кому-то за
работную плату, жизнь не 
улучшится. Деньги сейчас ли- 
чего не стоят.

— И последний вопрос: какие 
надежды вы связываете с ви
зитом Ельцина?

— Во-первых, мне прият
но принимать такого популяр
ного гостя. Но надежд, что 
этот визит изменит принци
пиально ситуацию в городе, 
у меня нет. Я совершенно 
уверен, что это зависит только 
от пас. У меня, в частности, 
складывается впечатление, 
что требуется большая заме
на в руководстве городским 
хозяйством.

Вот возьмите обстановку на 
. селе для примера. Есть коман
да вывезти людей на поля. 
Вывезли! Пу, а дальше: есть 
люди — нет машин, есть ма
шины — нет людей. Собрали 
урожай — магазины не при
нимают продукцию. Начали 
копать: продукция, в принци
пе, никому не нужна, потому 
что острота продажи ранних 
овощей снижается, цены на 
них падают, совхозам невы
годно их продавать. Вот и 
приехали!

— Пробуксовка!

— Да, идет пробуксовка. 
Причем я готов перейти на 
любые формы отношений, 
подписать любую бумагу, ко
торая позволяет развернуть 
людскую инициативу. Одна
ко, как только дело доходит 
до конкретных исполните
лей, все тонет в болоте 
рутинных отношений!

С. ЛЬВОВ.

Абитуриент-90

В Совете Министров СССР

Новые закупочные цены
9 августа Совет Министров СССР принял постановление о 

введении с I января 1991 года новых государственных заку
почных цен на сельскохозяйственную продукцию. Они утверж
дены на союзном уровне по ограниченному перечню продук
ции на период перехода к рыночным отношениям.

Правительство установило закупочные цены на подсолнеч
ник, сахарную свеклу, хлопок, льнопродукцию, табак, сорто
вой чайный лист, основные виды скота и птицы, молоко и 
сливки. В среднем они увеличиваются на 32 процента. Новые 
цены на зерновые культуры, как известно, были введены в 
мае.

Порядок установления и уровень закупочных цен на все 
остальные виды сельскохозяйственной продукции и сырья 
впредь будут определяться правительствами союзных респуб
лик. Предусмотрен механизм ежегодной корректировки этих 
цен для поддержания необходимой эквивалентности обмена 
между сельским хозяйством и другими отраслями.

Утвержденные Советом Министров СССР государственные 
закупочные цены увязаны с новыми оптовыми ценами и та
рифами на промышленную продукцию и услуги, изменени
ем налогообложения, ст^рахования и других взаимоотношений 
сельскохозяйственных предприятий с бюджетами, что создает 
лучшие условия для работы на принципах хозрасчета.

К предстоящему Съезду 
народных депутатов РСФСР

В соответствии с постановлением первого-Съезда народных 
депутатов РСФСР в текущем году состоится внеочередной 
Съезд народных депутатов РСФСР, который наряду с други
ми вопросами рассмотрит программу развития агропромыш
ленного комплекса и возрождения российской деревни. В 
связи с этим Президиум Верховного Совета РСФСР обраща
ется и к жителям села, и к горожанам с просьбой принять 
активное участие в подготовке предстоящего съезда и вы
сказать свои предложения по разработке и принятию россий
ских законов о земле и крестьянском хозяйстве.

Поделиться своими соображениями вы можете по телефону 
прямой связи 205-49-0!, который будет действовать в коми
тете Верховного Совета РСФСР по социальному развитию 
села, аграрным вопросам и продовольствию с 15 августа и 
до дня открытия внеочередного Съезда народных депутатов 
РСФСР с 14 до 19 часов, кроме воскресенья.

КАНДИДАТ-СТУДЕНТУ КОНКУРЕНТ?
«... Молодой человек, вы не прошли по конкур

су...». Когда такое говорят,, наверняка на душе 
скребут кошки. Но ничего не поделаешь. Экзамен 
есть экзамен, хоть и сродни лотерее. Вердикт вы
несен. Приговор подписан. Впрочем, нет, приходи
те через год. О том, что система приема в вузы 
несовершенна, многие знают, и не понаслышке.

Как и о том, что какие-то полбалла на экзамене 
способны круто повернуть судьбу человека. Но 
что ж, у всех были равные возможности, все тя
нули билеты. Кому-то повезло, кому-то нет. Но 
плохо, что у нас конкурсный экзамен стал един
ственным средством отбора.

И я хочу рассказать об интересном эксперимен

те, который проходит в Уральском политехниче
ском институте. Если вы думаете, что речь пой
дет о каком-то новшестве, то ошибаетесь (поисти
не — «новое — это хорошо забытое старое»). Об 
этом писал знаменитый Анатолий Аграновский, 
когда меня еще не было на свете. Речь шла о 
кандидатах в студенты, и вот через четверть века 
этот вопрос заинтересовал меня.

Сообщаем подробности

«БОИ»
НА БЕСКРАЙНЕМ
ФРОНТЕ

Постоянные командировки и дальние полеты в «горящие» 
точки нашей лесной России — это непременное условие ра
боты парашютистов-пожарных. «Межбазовое маневрирование» 
широко стало применяться с 1972 года и полностью оправдало 
себя, несмотря на все затраты. Ведь профессионалов в туше
нии лесных пожаров трудно кем-то заменить. В этом году 
маршрут нашей командировки пролегал в Восточную Сибирь, 
где леса горят уже не один месяц.

— Обычно каждый год ос
тается много людей, недоволь
ных тем, что их не зачисляют 
на полупроходном балле, — 
рассказывает ответственный 
секретарь приемной комиссии 
У ПИ Евгений Георгиевич Ка
заков.

— Ну представьте себе, что 
есть 100 человек нормально 
сдавших экзамены, а мест, 
скажем, лишь 50. Согласитесь, 
есть какая-то в этом неспра
ведливость. Поэтому возникла 
идея некоторым абитуриентам, 
не прошедшим по конкурсу, 
присваивать статус кандидата. 
Ректор издал приказ о приеме 
таких людей до 10 процентов 
от общего плана приема. Но 
пока решено принимать пять- 
шесть процентов абитуриентов.

— По каким критериям бу
дет производиться отбор в кан
дидаты!

— Отбор будет производить
ся лично деканами факульте
тов после собеседования. Пра
во стать кандидатом имеет 
каждый абитуриент, как запи

сано в документах, «не про
шедший по конкурсу». Преи
мущество будет отдаваться 
тем, кто набрал полупроход
ной балл. Но, повторяю, в каж
дом случае подход будет ин
дивидуальным.

— Каков статус «кандидата 
в студенты»!

— Он пользуется всеми пра
вами студента, имеет студен
ческий билет, место в обще
житии, отсрочку от воинской 
службы. Это дело поставлено 
на хозрасчетную основу. По
этому за обучение придется 
платить из личных средств 
1500 рублей. Предприятия, на
правляющие своих людей, бу
дущих специалистов к нам на 
учебу, платят 3000 рублей. При 
условии успешной учебы кан
дидаты зачисляются на вакант
ные места. При исключении из 
числа кандидатов за неуспе
ваемость или по какой-либо 
другой причине деньги не воз
вращаются.

Понятие «кандидата в сту
денты» появилось в недавно

утвержденном Уставе инсти
тута. Лет десять назад подоб
ное уже практиковалось в 
УПИ, как утверждает Евгений 
Георгиевич, но потом как- 
то забылось. Жесткий конт
роль и диктат правил приема 
не давал приемной комиссии 
самостоятельности.

Теперь время иное. Само
стоятельность получила не 
только приемная комиссия, но 
и факультеты. Ученый совет 
радиотехнического, например, 
решил в последний момент не 
брать кандидатов. Ну разве 
плохо, если пока не нужны 
они факультету? А другим не 
помешают. Меня интересова
ло; как отнеслись в институте 
к этой идее.

На собрании по кандида
там присутствовали ректор 
С. С. Набойченко, проректор 
по учебной работе В. И. Лоба
нов, представители комсомола, 
профкома студентов, деканы 
всех факультетов. Предложе
ние прошло на «ура». Хотя 
профком обратил внимание на

проблему поселения и в без 
того наполненные общежития, 
но, в принципе, и они «за».

— Что будет, если не ока
жется вакансий для кандида
тов?

— Будут учиться еще год, 
хотя обычно годовой отсев 
составляет примерно такое ко
личество человек, которое мы 
приняли кандидатами. Кроме 
того, на мой взгляд, необхо
димо круглых отличников по 
итогам года зачислять в число 
студентов независимо от нали
чия мест.

— А вдруг все-таки не бу
дет вакансий для кандидатов в 
течение всех пяти лет!

— Это вряд ли случится. Но 
думаю, в таком случае он бу
дет защищать диплом наравне 
со студентами.

— В Прибалтике вузы орга
низовывают платный набор, 
привлекаются дополнительно 
преподаватели.

— Нет, у нас нет пока та

кой возможности. Штат препо
давателей останется тот же, 
за работу с кандидатами ич 
будут доплачивать.

— И самое важное, — го
ворил Евгений Георгиевич, — 
это эксперимент, мы будем 
внимательно следить за его 
ходом, осторожно прогнози
ровать будущее.

Что ж, наверное, он прав, 
не будем спешить с оценками 
и выводами. Не будем возму
щаться появлению не всем 
доступного платного высшего 
образования, кстати, по моим 
данным, впервые появившего
ся в городе. Порадуемся, 
что появилась возможность, 
хоть и небольшая, альтерна
тивы конкурсным экзаменам. 
Порадуемся, что наличие кан
дидатов может стать стиму
лом для лучшей учебы сту
дентов. И будем наблюдать 
за экспериментом, надеясь 
вернуться к его первым ито
гам на страницах газеты.

Здесь мы встретились с 
коллегами из Пермской об
ласти. Надо сказать, что они 
все лето обычно проводят в 
Сибири, в отличие от нас, 
свердловчан. Это и понят
но: ведь в Пермской обла
сти преобладают темнохвой
ные и лиственные леса, ко
торые меньше подвержены 
загораниям. Значит, есть 
возможность помогать в ту
шении пожаров другим ре
гионам...

Что больше всего запом
нилось во время этой коман
дировки? Прежде всего — 
бескрайние сибирские про
сторы, тайга и горы. Слева 
по борту — Лена, справа — 
Верхоянский хребет, внизу 
— светло-зеленая равнина, 
поросшая лиственницей и 
карликовой березой. Бесчис
ленное множество больших 
и малых озер, проплываю
щих под крылом самолета... 
Такого их количества мы не 
видели ни в Карелии, ни в 
Тюменской области, ни в 
других озерных краях.

Северный поселок Жи- 
ганск встретил нас безлюдь
ем. И только поднявшись на 
вертолете курсом на лесной 
пожар, увидели, что все 
«жигане» — на местном ста
дионе отмечают националь
ный праздник якутов — 
«ысыах». Посредине стадио
на стоял красный чум, вбли
зи столы. Проводилось со
стязание по национальной 
борьбе.

Здесь, в Жиганске, мы 
разделились на две группы. 
На один фланг пожара, ко
торый полыхал в 70 кило
метрах от поселка, заброси
ли парашютистов из Алапа
евска й Сосьвы, на другой 
— из Серова и Наделя. С 
тыла продвигались местные 
группы и рабочие лесхоза. 
Было пущено в ход все: и 
взрывчатка, и вода, что до
ставлялась сюда на вертоле- 
ле... Прямо как на учениях!

«Не к добру, когда все 
хорошо», — говорили наши 
ребята, привыкшие к недо
статкам. И точно. При выво
зе сосьвинской группы вер
толет Ми-8 из-за сильной 
жары не смог при взлете 
«выскочить» из леса, пору
бил винтами макушки де
ревьев и остался .на этой 
площадке надолго. Уже на

другом вертолете мы с тру
дом поспели за 200 километ
ров, к другому опасному 
очагу.

После ликвидации этих 
двух пожаров напряжен
ность спала, и мы перебази
ровались в соседнюю Иркут
скую область, сначала — в 
Братск, оттуда — в Тайшет. 
Здесь борьба с лесным ог
нем идет уже с весны. От 
частых гроз появляются но
вые очаги. Хотя, скажем, 
совсем недалеко — за Бай
калом, шли дожди и бороть
ся приходилось уже с дру
гим бедствием — наводне
ниями.

Тайга в верховьях Бирю
сы нетронутая, реки рыб
ные, богатые хариусом. Пос
ле тушения пожара, несмот
ря на усталость, Равиль Ах
мадеев из Серова, Валерий 
Наумов из Алапаевска, Бо
рис Гариев и Володя Стар
цев из Ивделя отправлялись 
за уловом...

По берегам каменистых 
рек — заросли спелой крас
ной смородины, жимолости. 
Изредка попадается сочная 
голубика. Остальные ягоды 
«на подходе». Оленьи тро
пы с сопок к водопоям утоп
таны изюбрами и кабаргой. 
Да, такая первозданная при
рода способна прокормить 
человека.

...В нашем лесном лагере, 
где приземлились четыре 
группы парашютистов, — 
полный лад и взаимопонима
ние. Пожар общими усилия
ми остановлен. Забайкаль
ская группа из Хоринска 
первой вступила с огнем в 
схватку, держалась всю 
ночь, но не устояла. На сле
дующий день очередная пат
рульная группа уральцев — 
из Алапаевска—высадилась 
на помощь. Когда патрули- 

«ровали мы — ивдельчане— 
силы на этом пожаре были 
явно неравны. На следую
щий день к тушению прим
кнули парашютисты из Се
рова...

Л. КОРОТКОВ, 
парашютист-пожарный 
Ивдельского авиаотде

ления Уральской 
авиабазы.

Мирный—Якутск— 
Жиганск—Братск— 
Тайшет.

Б. ЯРКОВ.

Наш банк информации
БУНТ НА КОРАБЛЕ

Союз
«Чернобыль» 
действует

Да, он действует в нашей 
области с апреля нынешнего 
года, когда в Свердловске 
прошла его учредительная кон
ференция, на которую собра
лись не только участники лик
видации ' аварии на Чернобыль-
ской АЭС из нашей области,
но и гости из соседних обла-

которых зарплату в союзе по
лучают только двое, осталь
ные — на общественных нача
лах. Сдвиги же для такого ко
роткого срока весьма сущест
венные. Каждый четверг 20—25 
«ликвидаторов» из области об
следуются в прекрасном диаг
ностическом центре на Урал
маше, причем на время обсле
дования им выдается больнич
ный лист. В областной боль
нице № 2 для стационарного 
лечения предоставлено отделе
ние. Принято решение о выде
лении 60 мест для реабилита-

ТЕЛЕФОН

ДОВЕРИЯ
56-17-50

стей 
ской.

— Челябинской, Тюмен-
ции участников

ll первое, с чем столкну
лись— оказалось: информация

чернобыльской аварии.
ликвидации

здрав республики выделил
Мин-

5

о численности наших земляков, 
поработавших в зоне аварии— 
«белое пятно», никто этого не
знает. Известно, сколько
правлял военкомат, 
людей направляли

но
на- 

ведь
и с пред-

приятии. Так что сегодня пред
седатель областного союза 
Владимир Демин в Свердлов
ске бывает мало: все ездит по 
области, уточняет данные —■ 
сколько, откуда направляли, 
кто работал.

Около четырех тысяч удосто
верений участников ликвидации 
аварии на сегодня уже выда
на Это, как считает начальник 
отдела облвоенкомата, член ис
полкома союза, подполковник 
О. К. Тюкни, примерно поло
вина. Кстати, удостоверения 
оформляются за счет самого 
союза. Откуда деньги? Часть 
выделила организация Крас
ного Креста и Красного Полу
месяца, часть — от членских 
взносов, часть — от продажи 
технической докх’ментация. 
Союз начинает зарабатывать 
себе на жизнь. Его бюро испол
нительного комитета — око
ло тридцати активистов, из

миллионов рублей на строи
тельство в Свердловске спе
циального медицинского цент
ра для больных, пострадавших 
от радиации, который будет, 
по-видимому, региональным.

— Сегодня мы стараемся 
помочь прежде всего тем, кто 
получил большую дозу _ облу
чения, — говорит О. К- Тю- 
кйн, — и надо сказать, власти 
в городе и области идут нам 
навстречу. Мы были в Киеве 
на всесоюзной конференции, и 
я могу сказать, что только у 
нас и в Харькове участников 
ликвидации не делят на боль
ше и меньше пострадавших, 
побывавших в 1986 году и в 
1988-м. У нас для всех них ус
тановлены одинаковые льготы. 
Осуществить их — наша про- 
грамма-мицимум. Это ие про
сто, но у нас есть хороший 
актив.

А пока штаб союза «Черно
быль» меняет квартиру, Олег

Вот уже полтора года 
каждый четверг звонит этот 
телефон в редакции. Полто
ра года назад его организо
вали наша газета и хозрас
четное объединение «Моло
дежный сервис». Тревожные 
звонки. По пустякам за по
мощью по телефону доверия, 
как правило, ие обращают
ся. Звонят, не зная, как по
ступить, как вообще жить, 
запутавшись и боясь наде
лать ошибок. Не привыкли 
мы ценить и беречь свое ду
шевное равновесие, все счи-

Ранним утром 14 августа 
телефоны в Свердловском гор
совете звенели невесело. Зво
нили возмущенные потенциаль
ные пассажиры, угрожающе 
звонили и сами транспортни
ки. Отвечая на эти звонки, из
бранные народным путем де
путаты горсовета недоумева
ли: «Вы что, сбросить нас хо
тите?! Хотите, чтобы военные 
с автоматами навели поря
док?!»

Так чего же действительно 
хотели забастовщики? Во-пер
вых, уточним, что бастовали не

ти невозможно — лови «част
ника»!).

Законные требования? Без
условно. Как их реализовать?

Видимо, этим же вопросом, 
но без особого успеха задава
лось и руководство СТТУ. А 
чтобы не принимать весь огонь
и а себя переключило гнев
праведный на новую власть— 
Советы народных депутатов.
Ситуация парадоксальная:
СТТУ подчиняется горисполко-
му. горисполком горсовету.

Константинович «принимает
ргонь на себя». Вас интересует, 
как связаться с союзом «Чер
нобыль»? Звоните 51-86-39.

М. СУСЛОНОВА. 
Свердловск.

все труженики
троллейбусного 
трамвайщики 
верного депо 
своих коллег

трамйайно- 
уиравления:

Южного и Се
не поддержали 
из Западного.

тали: нервы, пустяки, 
годня под растущим 
сом проблем и забот, 
ках ускоряющегося
жнзни 
ки.

Тут 
шнсь,

поняли: нет, не

А се- 
прес- 

в тис- 
темпа 
пустя-

накричавшись-наревев- 
не успокоишься, не

освободишься от мучитель
ных мыслей. Что делать?« 
Где выход из тупика, в кото-’ 
рый загнали человека об
стоятельства, а порой и он 
сам?

Наш 
рается 
нит по

телефон доверия ста- 
помочь всем, кто зво- 
нему. Если вам тяже-

ло, у вас горе, вы страдаете 
от одиночества и недостат
ка взаимопонимания с близ
кими, звоните нам. Каждый 
четверг с 18.00 до 20.00 те
лефон доверия 56-17-50 
ждет ваших звонков.

Троллейбусники выступили бо
лее дружно: Орджоникидзев- 
ское депо — полностью, Ок* 
тябрьское — большей частью.

Теперь обратимся к моти
вам. Тут, как всегда, конгло
мерат. Перво-наперво — зар
плата. «Почему партийному ап
парату нашли возможность по
высить, à нам нет?!» Какой 
видится транспортникам «нор-

Выходит, «бунт на корабле»? 
Выходит, товарищи Самарин 
и Новиков плохо понимают 
друг друга? А товарищ Сер
геев этим невольно пользует
ся, «подставляя» своих началь
ников под шквал людского не
довольства... Забастовщики pa
стерянно пожимали плечами,
когда т. Сергеев приехал уго
варивать их прекратить не-
законную акцию: «Сам же нас
призывал, когда
две назад решили 
примеру Киева!!!»

Был, конечно, и
мленной

мальная получка»? Минимум
полтысячи — такая цифра зву
чала на собрании коллектива 
в «красном уголке».

Второй пункт — обделен-
ность жильем, в том числе 
общежитским, не говоря 
об отдельном: люди стоят 
очереди по три десятка
почти до 
нечно...

Третье 
Питание 
Поздним

ин недели 
последовать

момент уще-
п р офесс иона льн ой

гордости: «Пусть город почув
ствует, что мы для него зна
чим!» Что тут сказать — город
почувствовал, 
этак каждый

Только ведь 
может в позу

: и 
уж

' в 
лет,

пенсии. Абсурд, ко-

— условия труда, 
на линии неважное, 
вечером и ранним

утром люди боятся работать; 
выросла преступность. Участи
лись оскорбления, ограбления, 
избиения и изнасилования. За-
щищенности никакой. (Вот
почему после 23.00 уехать на 
общественном транспорте поч

встать. А если мясокомбинат 
намедни вознамерился бы дать 
«городу почувствовать»? Так 
бы мы и не поели с фотогра
фом Якубовым пельменей в 
столовой депо! А если бы ка- 
нализацнонники и ассенизато
ры забастовали? Город бы ой 
как это «почувствовал»...

Был, разумеется, и чисто по
литический задор. Как сказал 
один из забастовщиков: «Мы 
хотим нашей забастовкой по
мочь сменить старую власть! 
Пусть нас все поддержат, а 
Ельцин нам поможет!»

А теперь подведем черту.

Административно - командная 
экономика сдала позиции. Мы 
боролись с планом и валом и 
победили их. Мы пришли к то
тальному дефициту. Ультима
тивно - саботажная экономи
ка, пришедшая на смену вы
шеупомянутой, способна, ко
нечно, вызвать паралич любой 
власти и довести державу до

полной разрухи, но о пере
стройке тогда надо забыть и 
не пойинать всуе. Ведь басто
вать в разваливающейся 
стране — это все равно что 
пинать лежачего. Да, он пос
ле этого не встанет. Но ведь 
те, кто пинает, хотят наоборот 
— чтобы он вскочил и побе
жал. Такого не бывает. Или

мы уже до того деградирова
ли, что нам чем хуже — тем 
лучше?

О том, чем кончилась заба
стовка и чего в итоге доби
лись ее инициаторы, продолже
ние разговора в ближайшем 
номере газеты.

С. МАТЮХИН.
Фото В. ЯКУБОВА.
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НА СМЕНУ!

«Зеленая жатва»

ХОЗЯЙСКИЙ РАЗМАХ КОСЫ, 
ил и Сенокос
в траурной рамке

Косарь — на понос, дождь за ним. К сожа
лению. эта горькая шутка — реалии климата 
не только уральского. Не могу припомнить 
год, когда бы ненастная погода не ставила 
участникам сенокоса палки в колеса. Но кан 
бы там ни было, никакие пространные объяс
нения в кормушку буренкам не положишь.

В летний лагерь кормозаго
товителей совхоза Имени 
XXV съезда КПСС мы успе
ли приехать до дождя. Хоро
шее настроение механизатора 
работает на конечный резуль
тат пе меньше, чем исправ
ный трактор. Оно. чувствова
лось, у людей, хлопочущих 
около техники, полевой кух
ни. было добрым. Все дела
лось по-хозяйски уверенно, 
расторопно, прочно. Около 
обеденного стола сверкали 
новые скамейки. Свежими 
досками пахло в комнате 
отдыха, где кроме четырех 
коек со свежими простынями, 
настелены и нары, па тот 
случай, если большинство не 
поедет вечером домой. Да, 
основательно прибывают на 
покос повоисетпы, как ня 
свой собственный.

Особо бросился в глаза ра
бочий порядок, который, как 
звон молотка и человеческих 
голосов, воцарился на стане, 
проник в кладовки, заполнил 
все вокруг и слился с паря
щим в воздухе настоем под
сыхающей кошенины, рассте
ленной на низкую стерню па 
всех близлежащих полянах в 
округе.

Честно говоря, смущало 
только то, что нигде на стане 
сенозаготовителей не видно 
было ни одного лозунга, ли
стовки. лаже двух-трех цифр 
нз плановых «рубежей».

— Работаете' «втемную»? — 
вырвалось у меня пои разго
воре с бригадиром Д. Я. Де
нисюком.

— Мы только что сюда пе
реехали, лагерь наш еще обо
рудуется. — как бы извиня
ясь то ли за отсутствие на
глядной агитации, то ли за 
ведущиеся хозяйственные ра
боты. сказал Дмитрий Яков
левич. — А вот и дрова гото
вы. сейчас повар заварит обед, 
к часу как раз и отстряпает
ся. Что же касается плано
вых ппфр. а тем более фак- 
тическпх. то их вам назовет 
любой пат механизатор. — и 
кивнул на стоящего рядом 
А. ТТ. Кирчикова.

Представитель гвардии ве
теранов назвал данные, не 
задумываясь. В услышанное 
трудно верилось, но это было 
так. При плане 900 тонн но- 
воисетпы поставили 1000 тонн 
сена сеяных трав. На естест
венные луга выехали впер
вые. Поля надлежит убрать 
большие. За две недели сено- 
заготовители рассчитывают 
управиться.

— Торопиться уезжать от
сюда ие будем, травы поста
раемся взять все. — подчерк
нул Д. Я. Денисюк.

В коллективе, по словам руко* 
повители. шестнадцать человек. 
Технология заготовки сена про
стая. типовая, прижившаяся в 
местном цехе кормопроизводства: 
скашивание. сгребание в валки, 
подбор сухой массы в копны, 
укладка в стог весом 8—10 тонн. 
Техника подобрана на выполнение 
почти каждой операции с двой
ной. а то и с тройной подстра
ховкой. Копнителя, например, 
два. Но ппостаивать в ожидании 
фронта работ ни одному из них 
не придется. Три «шассика» и 
©Йин «Беларусь» с косилками 
ушли далеко вперед и ведут ко- 
ебвицу с большим запасом.

Надо сказать, что в здешнем 
коллективе подобрались механиза- 
Уоры крепкие. Тот же А. И. Кир- 
чиков. На этой земле родился и 
вырос. На технике — с 1951 года. 
С организации совхоза имени XXV 
съезда КПСС — в цехе кормопро
изводства. Под стать ему В. М. 
Фоминых, управляющийся на 
МТЗ-82 с боковыми гпаблями. 
Владимиру Михайловичу без про
фессиональной дотошности и не

малого терпения ие одолеть бы 
дождь, который и в этот день 
пошел прямиком, тяжело и грузно 
по готовым к подбору валкам, по 
этому первому в совхозе лесному 
сену. Придется переигрывать. Че
рез день-другой переворачивать 
валки снова.

Когда мы приехали к коса
рям А. Л. Тропину. В. В. Ба
бинову, Л. В. Кадочникову, 
которых всю дорогу нахвали
вал Д. Я. Денисюк, все три 
«шассика» стояли. Механиза
торы «колдовали» у тракто
ра Анатолия Александровича 
Тропина: отказала, как выяс
нилось, топливная аппарату
ра. Через десять-пятнадцать 
минут трактор завелся. И 
снова застрекотали косы, «от
стегивая» лейту за лептой от 
густой стены разнотравья.

Д. Я. Денисюк:
— На сенокосе надо не 

просто работать, надо сеноко
сом жить. Здорово обкрады
вают себя те. кто даже на 
покос едут абы как. Мы с 
согласия коллектива органи
зовали здесь своего рода вах
товый метод. Ежедневно ос
таются с ночевкой три-че
тыре и больше человека.

А. И. Кирчиков:
— Да, развернуться есть 

где. Травы в этом голу бога
тые. За это погоде большое 
спасибо. Мелкое лесное се
но — незаменимый корм для 
телят.

А. А. Тропин:
— 26-й год я в совхозе, с 

81-го — на косовице. Такого 
урожая трав, как в этом го
ду, еще не видел. Косилки то 
и дело забиваются.

А вот в действиях механи
заторов первой бригады Тра- 
вянского совхоза просматри
валась неуверенность, если 
не сказать большего. Но ие 
дождь, а никудышная орга
низация заготовки сена пара
лизовала работу.

В три часа дня техника здесь 
стояла или двигалась в самых не
подходящих для этого горячего 
страдного времени местах. Мощ
ный Т-150, например. вместе с 
выглядывающим из кабины ме
ханизатором В. П. Шлыковым 
застыл, как богатырь на распутье, 
яа дороге против конторы брига
ды. Владимир Петрович долго не 
мог решиться, куда ему ехать: 
вперед, на сенажную траншею, 
или назад, ставить технику до 
следующего дня. А вот его това
рищ по работе Л. А. Степанов 
выходил уже из вооот гаража, 
заглушив трактор ДТ-75 и поже
лав ему спокойной ночи. По
грузчик Ю. А. Токарева грустно 
притулился к забору. А хозяин 
его отрешенно сидел в стороне, 
склонив голову и углубившись в 
невеселые лумы.

Помощника бригадира А. Н. 
Мальцева мы застали отдыхаю
щим на порожке конторы. Анато
лий Николаевич был. как гово
рят наш« уральские бабушки, 
«нетверёзый». Внутрь помещения 
заходить не торопился, выходить 
на люди — тем более.

Сколько заложили тракянны се
нажа, Анатолий Николаевич ска
зать не мог. Что заготавливают? 
На этот вопрос собеседник долго 
и многозначительно пытался выго
ворить слово «михайловское», ви
димо. имел в виду «михайловское 
сено».

— Вес проще, — признался 
в конце концов вышедший к 
нам В. П. Шлыков. — Высох
нет кошенипа, значит, ее на 
сено, а нет — в яму, на се- 
на ж.

— Не то говоришь при кор
респонденте, — урезонил его, 
подавая знаки, A. Н. Маль
цев.

Когда же механизатор, не 
обращая внимания на отча
янные попытки помощника 
бригадира • сделать хорошую 
мину при плохой игре, горь
ко посетовал, что вместо 3—4 
дней сенаж закладывали в

Фотообвинение ■

Ну, а нашему брату. журналисту, дождь не 
помешал, а скорее, помог лучше разглядеть 
организацию кормопроизводства, а главное, 
настрой людей в тот день, когда побывали мы 
в совхозах имени XXV съезда КПСС и Травян- 
ском. Солнце вперемежку с ливнем еще силь
нее высветило контрасты.

траншею чуть не две недели, 
а отсюда и соответствующее 
получится качество корма, 
Анатолий Николаевич замахал 
яа него руками, дескать, иди, 
садись в трактор, жди указа
ний бригадира Ю. П. Степа
нова.

— Сломались? — спраши
ваю у пригорюнившегося 
Ю. А. Токарева.

— Сломался, сломался, — 
принялся опять делать знаки 
механизатору Л. И. Мальцев.

— Да нет, исправный, —• 
не стал говорить неправду 
ветеран. — до обеда еще сде
лал. — И с досадой, в отчая
нии бросил: — Ладно, ставь 
сегодняшний день ремонтом.

Поняв, что дело приобрета
ет нешуточный оборот, Ана
толий Николаевич поставил 
на землю пустой термоб, кото
рый зачем-то носил с собой, 
тяжело опустился рядом и, 
на глазах трезвея, начал вы
кладывать наболевшее.

— Сенокос идет плохо, а 
потому, что плохо идет рабо
та в центральной конторе, аг
роном ничего, видать, не по
нимает. в бригаде не бывает, 
хотя до нас рукой подать, в 
МТМ в субботу, воскре
сенье — хоть шаром покати, 
ни токаря дежурного нет, ни 
кладовщика.

— Не знаем, за что рабо
таем, — сокрушался Ю. А. 
Токарев, — вроде как на сме
шанную аренду перешли, а 
толку никакого..

Юрий Александрович, ро
дившийся и выросший в Тра- 
вяиеком. считает, что дела у 
них в бригаде «все плоше и 
плоше», я нынешний сенокос 
— тому наглядное подтверж
дение. Взять ту же заклад
ку сенажа. Сенная масса — 
не силосная, ее скоро по 
траншее не раскатаешь, не 
утрамбуешь. Надо бы тяже
лый трактор С-100. А исправ
ного нет.

Не знаю, постеснялись ли 
сказать мне или вправду не 
знали заготовители первой 
бригады, сколько на их сче
ту на сегодняшний день зна
чится кормов, диспетчер сов
хоза П. Г. Фадеева назвала 
точные цифры: сена — 220 
тонн, сенажа — ноль.

Перед отбытием из распо
ложения первой бригады еще 
раз посмотрел попавшуюся 
на глаза производственную 
программу коллектива по се
нозаготовке. Жирные цифры, 
аккуратно выписанные черной 
тушью, украшены торжест
венной красной окантовкой. 
К зимовке скота предусмат
ривается заготовить 644 тон
ны сена, 700 — сепажа, 
11700 — силоса. Но это — 
план. А сенокосные дела в 
бригаде такие, что годится 
для них лишь траурная рам
ка.

Как видим, при одинаковых 
погодных условиях результа
ты у кормозаготовителей сов
хозов, в которых мы побы
вали, поразительно разные. И 
если в Травянском нам чуть 
не заложили уши сетования
ми, то в совхозе имени XXV 
съезда КПСС, когда пошел 
дождь и автор этих строк по
сочувствовал кормодобытчи- 
кам, услышал в ответ хоро
шую народную пословицу: 
«На погоду кивать, только вре
мя терять». М. ФИЛИН, 

сотрудник газеты
«Пламя».

Каменский райоп.

БРЯНСКАЯ ОБЛАСТЬ. Недавно по вине трех 
пьяных работников Дятьиовского предприятия 
промышленного железнодорожного транспор
та — машиниста, его помощника и кондуктора, 
обслуживающих Ивотский стекольный _ завод, 
произошла авария, в результате которой были 
разбиты две цистерны с токсичными вещест
вами. Формальдегид, ацетон и фенол попали а 
реку Ветьму, затем в Десну и отравили воду,

появилась угроза для жителей Брянска и дру
гих городов, снабжающихся водой из этих рек, 
оказаться без нее.

НА СНИМКЕ: на этом месте произошла ава
рия, в результате кдторой была разбита цис
терна с фенолом. Сейчас площадка очищена 
и заасфальтирована.

Фотохроника ТАСС.

«Подумаем вместе» — под такой рубрикой 2 августа «На 
смену!» поместила подборку писем о возвращении Свердлов
ску прежнего названия. Учитывая сложность вопроса, мы при
гласили наших читателей к обсуждению. Вот некоторые из 
полученных нами откликов:

Спасибо газете «На смену!» 
за начало обсуждения вопро
са о возвращении Свердлов
ску его исторического име
ни—Екатеринбург. Фигура 
Я. Свердлова в исторической 
литературе, повествующей о 
событиях 1905 года в нашем 
крае, заслонила подлинных 
руководителей Екатеринбург
ской организации РСДРП —• 
Николая Пушена, Василия 
Поленова, Сергея Чуцкаева 
и других. В центральной пе
чати все чаще публикуются 
материалы о причастности 
Я. Свердлова к массовым реп
рессиям и «расказачиванию», 
унесшему в 1919 году сотни 
тысяч невинных жизней.

Если посмотреть на царст
вование Екатерины I (1725— 
1727 гг.) не через призму 
«классового подхода», а объ
ективно, то мы увидим, что 
в зтот период стоявшие у вла
сти А. Д. Меншиков и другие 
«птенцы гнезда Петрова» про
должали политику и рефор
мы Петра I, что способство
вало росту могущества Рос
сии. Современники отмечали 
доброту и отзывчивость Ека
терины 1, что было нечастым 
среди правителей того време
ни.

В. ЧИНЯ ЕВА, 
ветеран труда.

* * *
Я отношусь к числу тех 

«единиц», которые против 
переименования. Хотя это— 
далеко ‘не «единицы» и, в 
основном, люди старшего 
поколения. Дело не в том, 
что я хочу жить в Свердлов
ске, а не в Екатеринбурге, 
нет. Но сейчас, когда в го-
родских магазинах ничего 
не купишь, не хватает жилья, 
когда в аптеках нет нужных 
лекарств — в таких услови
ях тратить тысячи (а может, 
и миллионы) на смену вся
ких вывесок, печатей, штам
пов — по-моему, просто пре
ступление. Да и что от это
го? Жизнь станет лучше? Вы 
пишете в газете, что процесс 
необратим, что переименова
ние — только вопрос време
ни. Так зачем тогда пригла
шаете читателей к дискус
сии?

И еще. Если все же будет 
принято решение о переиме
новании, то предлагаю: го
родской бюджет не разорять, 
а создать спецсчет или дру
гим способом организовать 
сбор денег и провести все это 
за счет большинства, желаю
щего жить в Екатеринбурге,

А. ЗАФРАНСКАЯ.
учитель-пенсионер.

* * *
Я работаю юрисконсультом 

на Свердловской фабрике 
бельевого трикотажа, вчера 
начала собирать подписи за 
восстановление названия «Ека
теринбург» и с ужасом увиде
ла, что многие не понимают, 
зачем это нужно, не знают во
обще ничего об истории го
рода и, что самое страшное, 
выступают против восстанов
ления назван'ия, мотивируя 
финансовыми трудностями. Со
граждане! Опомнитесь! Нель
зя говорить о деньгах тогда, 
когда речь идет о восстанов
лении истины, истории. Вмес
то того, чтобы совершить по
каяние, мы начинаем считать 
деньги в кошельках, а про ни
щету своих душ никто не ду
мает.

Просто не хватает слов и 
сил, чтобы выразить то, что 
сейчас у меня в душе. Ну, по
чему головы людей настоль
ко забиты советской пропаган
дой и советской трактовкой 
исторических событий?

Мне 26 лет, я родилась в 
этом городе. Если не удастся 
добиться восстановления ис
тинного имени города, буду 
считать этой своей личной тра
гедией.

И хотя основным аргументом 
я считаю необходимость ис
полнения воли основателей 
города — Петра I и Татищева, 
тем не менее, есть ,и другие 
аргументы. Ведь именно тот 
человек, чье имя наш город 
носит с 1924 года, несет ответ
ственность (наряду, конечно, с 
другими) за садистское убий
ство Николая II, его супруги, 
детей и близких. За мучения, 
принятые ими, Русская зару
бежная церковь причислила 
их к Лику святых, недалеко 
время, я надеюсь, когда и 
Русская Православная Церковь 
сделает то же самое.

О. СВИНЦИЦКАЯ.
* * *

На страницах вашей газе
ты развернулась дискуссия: 
переименовать ли город Сверд
ловск в Екатеринбург или 
нет? Выскажу свое мнение по 
этому вопросу. Сначала хоте
лось бы узнать: а во сколько 
это нам обойдется? Во сколь
ко обойдется смена номерных 
знаков у машин, во сколько— 
изменение печатей промыш
ленных предприятий, органи
заций, учреждений, во сколь
ко — замена одного слова дру
гим во всех тех многочислен
ных бланках, квитанциях, ко
торые у нас существуют? В 
общем, сколько все это нам 
будет стоить? Кто-нибудь это 
считал или хотя бы прикиды
вал?

И второй вопрос. А кто за 
это будет платить? По всей 
видимости, городской испол
нительный комитет, т. е. му
ниципалитет, проще говоря. 
Так? Но ведь у города есть 
множество других проблем., 
которые требуют первоочеред
ного решения.

Я люблю Свердловск, мне 
дорога его история, его пре-

стиж, его значение, и лично 
для меня важно не то, как он 
будет называться, а то, как 
в нем живется людям, какое 
впечатление он оставляет у 
наших гостей.

Недалек тот день, когда 
наш город станет открытым, 
к нам начнут приезжать ино
странцы. И что они увидят: 
недостроенную гостиницу, зо
опарк, наши ужасные доро
ги? ы

Если переименование горо
да будет происходить за счет 
городского бюджета, то я ка
тегорически против. Если най
дутся какие-нибудь другие 
фонды, то я буду обеими ру
ками «за», в противном же 
случае эгр переименование 
принесет городу только вред.

А. НИКУЛИН.* * *
Я давно считала и считаю, 

что город нужно переимено
вать, чего бы это ни стоило. 
Возвращение старого име
ни — это престиж для та
кого прекрасного города, как 
Свердловск — Екатеринбург. 
Человеку один раз дается 
имя, а городу?

Свердлов в Екатеринбурге • 
не жил, ничего для города 
не сделал, кроме гадости — 
уничтожения отрекшегося от 
престола царя и его семьи.

восходит, по-видимому, к про- 
паганде белых. Юрий Трифо
нов в «Старике» устами глав
ного героя, казачьего полков
ника и красного командира, го
ворит о сотнях расстрелянных. 
Из цензурных соображений 
Трифонов мог и занизить циф
ру, но поддаваться цензуре 
писатель не очень любил. Да 
и вряд ли несколько красно
гвардейских отрядов за два 
неполных месяца смогли бы 
довести массовый террор до 
больших цифр.

Немного о гибели царской 
семьи и роли Свердлова в 
этом. Известно его указание: 
поступайте, мол, как считае
те нужным. Но это не дает ни
каких оснований называть его 
организатором убийства.

Здесь не грех упомянуть, 
что за Свердловым числятся 
и гуманные акции. Он зани
мался расследованием дея
тельности ЧК и принимал ме
ры по обузданию произвола в 
органах, к примеру.

Бесспорно, что на Свердло
ве, как и на его соратниках, 
лежит вина за гражданскую 
войну, за ее бессмысленные 
жертвы. Верные ленинцы...

Хотя, если уж считать Сверд
лова только исполнителем ле
нинской воли, то что тогда го
ворить о недолго и бездарно 
правившей Екатерине! Тоже 
небольшая честь жить в горо
де, поименованном в честь 
этой легкомысленной супруги 
Петра. Правда, формально 
Екатеринбург был назван в

публикаций и соглашаясь с 
их основной мыслью — город 
должен обрести старое назва
ние, — ие могу принять аргу
ментацию, которая сводится 
к тому, что Екатерина 1 — 
«хорошая», а Я. М. Сверд
лов — страшно «плохой».

В своих доводах авторы 
опираются не на документы, 
а на мифы, бытующие в соз
нании масс, благодаря наше
му общему незнанию собст
венной истории. Как мог 
стать Свердлов «отцом крас
ного террора», если постанов
ление СНК от 5 сентября 
1918 г. «О Красном терроре» 
подписали Д. Курский, Г. Пе- 
тровский и В. Бонч-Бруевич? 
Никогда не подписывал Яков 
Михайлович и пресловутое 
циркулярное письмо ЦК об 
отношении к казакам. Этот 
документ за подписью «Цент
ральный Комитет РКП» был 
опубликован «Известиями 
ЦК КПСС» (№ 6, 1989). Но 
по-прежнему Герману Наза
рову, специалисту по космо
су, и журналу «Молодая 
гвардия» у нас верят больше, 
чем историческому докумен
ту. Нет также никаких — ни 
прямых, ни косвенных дока
зательств того, что Свердлов 
дал личное указание об унич
тожении царской семьи. Зато 
пишут об этом как о доку
ментально подтвержденном 
факте. Что же касается мест
ных руководителей, приняв
ших решение о расстреле, то 
их судить вообще смешно:

«ВРЕМЯ НОВОЕ—
ИМЯ СТАРОЕ?»

На нем — кровь этих без
винных людей.

Что такое 5 миллионов 
рублей, необходимых для пе
реименования? Это стоимость 
строительства трех жилых 
домов. Так неужели из-за 
3-х домов город должен но
сить имя человека, недостой
ного этого большого города?

Л. БАРНАМОВА.
* * *

Начну с Якова Михайловича. 
Приходилось читать, например, 
в «Зеркале» и в листовках на- 
ционал-патриотических органи
заций, что по приказу Сверд
лова о «расказачивании» бы
ло уничтожено два миллиона 
казаков. Что же было на са
мом деле? 24 января 1919 го
да на заседании Оргбюро ЦК 
был принят секретный цирку
ляр, ставший известным позже 
как приказ о «расказачива
нии». (См. «Известия ЦК 
КПСС». № 6, № 8, 1989). Цир
куляр никем не был подпи
сан. Более того, в протоколе 
заседания не указаны его уча
стники. 16 марта того же года 
на заседании Оргбюро по 
предложению Сокольникова 
циркуляр был отменен. В ка
честве причины для отмены 
циркуляра он' сослался на то, 
что казачество решительно 
поддерживает Советскую 
власть. Таким образом, приказ 
о «расказачивании» действо
вал менее двух месяцев. До
кументы пока молчат о том, 
кто автор приказа, и даже о 
том, кто его принимал. При
писывать все Свердлову было 
бы слишком большой натяж
кой, хотя его причастность как 
главы Оргбюро несомненна.

Теперь о количестве жертв. 
В области Войска Донского 
было менее полутора миллио
нов казаков. В других казачь
их областях в начале 1919 го
да не было Советской власти. 
Только поэтому цифра в два 
миллиона жертв неверна и

честь святой Екатерины. Она- 
то, надо полагать, дама стро
гого поведения. Но тогда Ека
теринбургу надо возвращать 
прежнее имя вместе с таки
ми городами, как Екатерино- 
слав и Екатеринодар. И Петер
бург.

А. ТРАВКИН. 
* * *

Авторы писем о переимено
вании города абсолютно пра- 
вы. Как только могла поднять
ся рука. — уничтожить вещ 
царскую семью? В чем были 
повинны перед государством 
дети Николая II?

Отец мне рассказывал, как 
в 1916 году (во время первой 
мировой) царь, будучи на 
фронте, приветствовал их 
подразделение. Вместе с сы
ном., без всякой охраны, он 
шел между рядам'и, кланя
ясь то в левую, то в правую 
стороны. Наши правители сей
час боятся своего народа, их 
сопровождают десятки работ
ников КГБ.'

Мы знаем, что творили на 
нашей земле Сталин, Жда
нов. Молотов, Каганович, Ма
ленков и другие. Л чем луч
ше был Я. М. Свердлов? 
Сколько они уничтожили со
вершенно ни в чем не повин
ных людей, как были окро
вавлены у них руки!. Я пом
ню, как в 30-е годы люди ис
чезали по ночам. Об этом 
варварстве, беззаконии мож
но писать очень много, но 
вспоминать все это очень 
страшно.

Я считаю, что будет очень 
правильным вернуть городу 
старое название.

М. ЕРЕМЕЕВ, 
участник Великой 

Отечественной войны.* * *
Тема возвращения Сверд

ловску прежнего имени, ста
новясь все более актуальной, 
вылилась и на страницы «На 
смену!». Разделяя пафос этих

можно подумать, история зна
ет примеры, когда революция 
щадила свергнутого тирана. 
Интересно, если через 20 лет 
мы узнаем, как «хорошая» 
Екатерина крепостных девок 
за волосы таскала, снова пе
реименовываться будем?

Хочется верить, что эта ди
скуссия приведет нас к пони
манию того, что не имя, не 
вывеска, красит город. Исто
рико-культурное. наследие — 
вот лицо Екатеринбурга- 
Свердловска. Пока же все 
разговоры сводятся к воз
вращению прежнего имени 
(что, конечно, необходимо), 
а не к спасению того, что 
еще осталось от прежнего об
лика исторического центра. 
Не оттого ли это происхо
дит, что в первом случае 
можно приобрести славу 
«спасителя Отечества», а во 
втором придется заниматься 
каждодневной, трудоемкой 
работой?

Б. ГОМАНОВ.
* * *

Вот сегодня получили мы 
газету и видим: Свердловск 
хотят переименовать в Екате
ринбург! А один товарищ во
обще докатился: льет слезы 
по «невинно убиенной» цар
ской семье! Интересно, а по
жалел бы его царь, если бы 
жил рн в то время и шел в 
толпе рабочих с иконами на 
поклон к царю 9 января 1905 
года?! Сколько людей, детей, 
младенцев, стариков, женщин 
«ухлопал»^ просто так «царь- 
батюшка», он, видимо, забыл? 
Или историю плохо читал в 
детстве.

Ну, давайте тогда уж будем 
называть улицы именами Ни
колая Второго, Гришки Распу
тина или еще там какого-н т- 
будь царского генерала. Чего 
уж терять! И так все переде
лали на старый лад. Только 
вот историю-то кто будет пе
ределывать? Или в учебнике 
истории на месте Ленского 
расстрела, кровавого воскре
сенья — будут белые пятна? 
Или снова запоем «Боже, ца
ря храни»? А дело идет к то
му! Давайте тогда и Ленина 
вычеркнем, и так его имя уж 
чернят, где только можно. А 
раньше с именем Ленина йа 
устах на пытки шли, под пули. 
Под угрозой смерти портре
ты его хранили... Ленин и сей
час для многих идеал! И пра
вильно — это святое для все
го человечества имя!

А тут читаешь такое, просто 
от возмущения руки в кулаки 
сжимаются... Может, нам ка
питалистической страной стать, 
раз уж коммунистом позорно 
>называ.ться стало? Давайте 
тогда и «Советский Союз» в 
Российскую империю преоб
разуем, милицию — полици
ей назовем... Переделывать— 
так переделывать. Л может, 
из библиотек все книги о 
коммунистах, о большевиках 
спишем в «расход»?

Но то, что было — не вы
черкнешь, правду — топором 
не вырубишь. Свердлов — 
изверг? А царь Николай — зо
лото? Убийца тысяч людей— 
и его жалеть? Можно пожа-

леть его сына (а не вторым ли 
Николаем кровавым стал бы 
он, останься живым?)

Свердлов, не забывайте, 
умер совсем молодым. Царс
кие тюрьмы подорвали его 
здоровье... И вообще, что-то 
много мы переделываем, а с 
наркоманией и проституцией 
справиться не можем. Не луч
ше ли порядок в стране стро
же сделать, а не кидаться пе
ремывать кости давно умер
ших?

НИГМАТУЛЛИНА, 22 год«.

* * *

Царское имя в крутые 
двадцатые годы, конечно, не 
могло удержаться в назва
нии города. Нам прилепили 
имя Якова Свердлова, кото
рый «осчастливил» центр 
Урала двумя кратковремен
ными пребываниями в 1905 
и в 1917 годах. Эти пребыва
ния не несли ни созидатель
ного, ни благотворного гума
нистического начала. Напро
тив, в период между февра
лем и октябрем 1917 года 
большевики всеми возмож
ными средствами вредили 
Временному правительству 
в налаживании хозяйства, в 
построении демократическо
го государства. Пристойно 
ли крупному городу носить 
имя человека, который не 
положил ни кирпича в сте
ну, не провел и линии в ка
ком-либо проекте, не оставил 
нам мудрых мыслей, а лишь 
прославился кровавыми де
лами?

Сохраняя имя Свердлова 
в названии города, мы тем 
самым одобряем его чудо
вищные карательные дейст
вия.

Думаю, нельзя согласить
ся и с мнением некоторых
интеллектуалов, которые го
ворят, что, мол, во Франции 
было то же два века назад, 
но некоторые улицы и пло
щади до сих пор носят име
на тех кровавых революцио
неров.

Ну, во-первых, сам Париж 
никогда не носил имя, ска
жем, Робеспьера. Во-вторых, 
сопоставления неуместны в 
данном случае. Масштабы 
наших трагедий несоизмери
мы с французскими, а тупик, 
в который мы зашли, чрез
вычайно трудно преодолим.

В вопросе о том, какой ва
риант предпочесть — Ека
теринбург или Екатериноград, 
предлагаю выбрать второе, 
т. к. это более по-русски и 
вполне увязывается с обре
тением национального суве
ренитета.

Сегодня люди быстро про
зревают и надо, чтобы прак
тические действия поспева
ли за этим.

В. ОВЧИННИКОВ, 
член социал-демокра

тической партии.
* * *

Мы, члены Координацион
ного совета Уральской ас
социации ученых, обращаем
ся к Гражданам города и преж
де всего к творческой интел
лигенции, ученым, препода
вателям, студентам и учащим
ся с просьбой предпринять 
все меры для восстановления 
исторического названия наше
го Города. Таковыми могут 
быть: обращения к депутатам 
горсовета, письма к своим 
депутатам, сбор подписей, 
статьи в прессе, санкциони
рованные митинги, лекции, 
выступления по радио и те
левидению и т. д.

Вместе с тем мы считаем, 
что этот вопрос не может 
быть предметом политических 
спекуляций. А поскольку на
звание города изменено про
извольно, ни голосование, ни 
референдум по этому вопро
су неуместны. Важно ука
зать, что вопрос идет не о 
переименовании города, как 
думают некоторые, а о- вос
становлении первоначального 
исторического названия его. И 
следовательно, не имеет зна
чения ни личность того, в 
честь кого город был назван, 
ни личность того, в честь ко- 
So он переименован. Не имеет 
значения и то, был ли назван 
город в честь самой импера
трицы или. в честь святой Ека
терины. Нс имеет значения, 
что наш город не такой древ
ний, как Тверь или Нижний 
Новгород. Для нас долркны. 
быть важны только историче
ская справедливость и воля 
основателей города.

Координационный совет 
Уральской ассоциации уче
ных предлаТаст создать «Об
щественный комитет за вос
становление исторического на
звания нашего города», в ко
торый бы вошли представи
тели общественности, творче
ских научных обществ, всех 
партий и общественных орга
низаций, поддерживающих 
згу идею. Контактный теле
фон 51-35-11.

ОТ РЕДАКЦИИ:
Итак, взгляды разошлись. Часть авторов категорически 

против переименования города и обосновывает это, во-пер
вых, финансовыми трудностями, во-вторых, историческими 
фактами. Но к истории обращаются и сторонники переиме
нования, отстаивая свое мнение столь же убежденно. Есть 
еще третья группа писем, авторы которых считают, что го
роду нужно дать совершенно новое название (например. 
Екатериноград или Татищев). Какая точка зрения победит?

Мы произвели подсчет голосов и выяснилось, что идея пе
реименования пользуется большей поддержкой (44 человека). 
За сохранение нынешнего названия — только 20 читателей. 
Но эти итоги еще не говорят, на чью сторону склонится ча
ша весов. Да и стоит ли решать такие вопросы арифметиче
скими подсчетами?

Мы надеемся продолжить начатый разеовор с участием »ис
ториков, народных депутатов, представителей общественно
сти.
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Хэппи-энд, предусматриваю
щий сочетание а законном бра- 
не принцев с Золушками, — 
неизменный атрибут многих 
сказок, и такая сказка в из
вестном смысле стала былью в 
Японии, где уже столько сказа
но и написано со дня брако
сочетания 24-летнего принца 
Ая, второго сына императора

ИЗ ЗОЛУШЕК-
Акихито, с дочерью универ

ситетского профессора Кино 
Кавасимой.

Неписаные законы японской 
императорской фамилии были 
нарушены и еще в одном — 
младший сын императора.

В ПРИНЦЕССЫ
про которого говорят, что он 
«стоит вторым в очереди к 
хризантемовому трону», же
нился раньше старшего — 30- 
летнего наследного принца На- 
рухито, предпочитающего пока 
что холостую жизнь. Удиви

тельного, однако, в этом мало, 
поскольку образ жизни принца 
Ая во многом расходится с 
традиционными представления
ми о членах монарших семей: 
он отпустил довольно «вольно
думные» усы, носит золотую 
цепочку, ездит на «жуке»- 
«фольнсвагенеп желтого цвета, 
во время учебы в Оксфорде лю
бил посидеть за кружкой пива 
с однокурсниками, а круг его 
интересов простирается от иг
ры на гитаре и занятий спор
том до зоологии. 23-летняя 
принцесса Кино по своим 
склонностям под стать своему 
суженому — катается на лы
жах. играет в теннис, безупреч
но знает английский и немец
кий языки.

В день бракосочетания, впро
чем, новобрачным пришлось на 
время забыть о привычках 
современней молодежи и пере
нестись в далекое прошлое. 
Для участия в брачной цере
монии, проходившей в импера
торском дворце под охраной 
тысяч полицейских, они наде
ли одежды по «моде» более чем 
тысячелетней давности,# При
чем специально пошитое «сва
дебное платье» принцессы — 
12-слойное кимоно — весит по
рядка 17 килограммов, а стоит 
свыше 20 миллионов иен. 
Звеньями длинной цепи обря
дов, которые начались с утра 
и завершились лишь вечером, 
стали очищающее купание не
весты, произнесенная на древ
неяпонском языке клятва прин
ца в вечной любви, молитвы 
синтоистской богине Аматэра- 
су, прямыми потомками кото
рой некогда считались члены 
императорского рода. И, нако
нец, после того, как новобрач
ные выпили из одной чашки 
ритуальное сакэ, они стали 
считаться мужем и женой.

НА СНИМКЕ: императорская 
семья после бракосочетания 
принца Ая и принцессы Кико.

Фото КИОДО —ТАСС.

В несколько 
строк
ф БОНН. Один из агентов 

западногерманской разведки 
БНД активно содействовал то
му, чтобы Ирак наладил про
изводство боевых отравляю
щих веществ. С таким разоб
лачением выступил журнал 
«Шпигель«. Будучи сотрудни
ком одной из . гамбургских 
фирм,1 он помог Багдаду при
обрести установку, с помо
щью которой возможно про
изводство таких ядовитых га
зов нервно-паралитического 
действия, как зарин и табун. 
Как сообщило агентство ДПА, 
правительство опровергло со
общение журнала.

ф ЛОНДОН. Я стала жерт
вой «полувоенного переворо
та«, заявила Б. Бхутто в ин
тервью английской газете 
«Таймс». За моим смещением 
стоит военная разведка, но не 
армия в целом, подчеркнула 
она.

Q МАСЕРУ. Африканский 
Национальный конгресс Юж
ной Африки (АНН) и правя
щая Националистическая пар
тия являются, главными дей
ствующими лицами, но от
нюдь не единственными уча
стниками событий, разыгры
вающихся сейчас в ЮАР. Бу
дущая конституция Южной 
Африки должна, вовлечь в ре
шение ее проблем все поли
тические силы страны с тем, 
чтобы обеспечить ей подлин

ную демократию и стабиль-

ф МАНАГУА. Сандинист
ский фронт национального 
освобождения (СФНО) объя
вил о начале процесса так на
зываемых «народных совеща
ний» в рамках подготовки к 
1-му съезду Фронта, который 
намечено провести в февра
ле 1901 года. Эта находящая
ся ныне в оппозиции полити
ческая организация Никара
гуа призвала всех граждан 
республики вне зависимости 
от их взглядов принять уча
стие в открытых собраниях, 
которые пройдут в августе— 
сентябре,

ф БЕЛГРАД. Как остано
вить нашествие спекулянтов 
на Белград? Над этим се
годня ломают головы город
ские власти, работники сан
эпидемстанции и, естественно, 
правоохранительные органы 
югославской столицы. Гражда
не Румынии и Польши, иду
щие на штурм Белграда, за
полнили все рынки и приле
гающие к ним улицы, предла
гая бросовые товары и про
дукты питания низкого каче
ства.

Только за последние три 
месяца через контрольно- 
пропускные пункты на север
ной границе Югославии про
шло 570 тыс. граждан Румы
нии. Ежедневно поездами 
прибывает 1.000—1.500 ру
мын, которые с ходу продают 
товары и скупают иностран
ную валюту.

Какая Америка без ковбоев?, Фотохроника ТАСС.

Просто факт
Организация «Гринпис» и 

две другие группы, представ
ляющие движение «зеленых» 
на Гавайях, выступили про
тив уничтожения химическо
го оружия США на тихооке
анском острове Джонстон. 
Несмотря на то, что окруж
ной суд отклонил их требо
вание о запрете на ввоз тако
го оружия на остров, они 
продолжают добиваться но

вых слушаний по этому делу. 
Защитники окружающей сре
ды и поддерживающее их 
местное население считают, 
что при транспортировке хи
мического оружия на остров 
или в ходе уничтожения мо
жет произойти утечка и за
ражение обширного водного 
пространства в этом регионе. 
Небольшой остров Джонстон, 
принадлежащий США, распо
ложен в Тихом океане в 800 
километрах к юго-западу от 
Гавайских островов.

Корр.: С какой стати, подумает наш читатель, в материале 
с таким откровенно «кооперативным» заголовком заговорили 
вдруг об анархии?..

СВЕТЛАНА ФЕДОРОВНА: Кооперация имеет самое непосред
ственное отношение к этому учению. Да и не могли русские

анархисты не предложить народу свой вариант процветающего 
общества.

— Но народ в семнадцатом не принял их. Или не понял?
— Народ привык подчиняться власти. А свобода тяжка чело

веку. Свобода — необходимость, не для всех приятная, прини
мать самостоятельные решения. Только сегодня — полвека спу
стя — мы начинаем понимать пророчества наших соотечествен
ников, тогда казавшиеся очень странными.

Мы беседуем с С. Ф. КУРЛОВОЙ, преподавателем полит
экономии и истории экономических учений Университета на 
«кафедре», которая в пору экзаменационную и шумную 
поневоле наводила на размышления: вот, мол, она — та са
мая анархия? Впрочем, Петр Алексеевич Кропоткин, третий 
после Прудона и Бакунина титан свободной анархической 
мысли, вряд ли мог предполагать, что теория его дойдет до 
потомков в столь перевернутом, виде.

АНАРХИЯ - 
МАТЬ ПОРЯДКА 

— и бабушка кооперации и свободного рынка

—...Я, Светлана Федоров
на, и сегодня ие решился бы 
назвать отношение к анар
хистам и в народе, и в уче
ной среде благосклонным...

— Традиция. «Все началось 
с выступления Маркса лич
но против Бакунина и его 
сторонников, среди которых 
был и Кропоткин. А предмет 
«ссоры»: права совета I Ин
тернационала. Маркс тогда 
стремился создать централи
зованную организацию во 
главе с генеральным сове
том. Бакунин же и Кропот
кин предлагали принять фе
деративную структуру... На 
этой почве рабочее движе
ние и записало их в число 
противников.

Меж тем, начиная с Пру
дона. это были очень ясные 
головы. И предлагали они 
практичный путь к новому 
обществу. Причем начинать 
«мирную революцию» мож
но было в любой стране в 
любой момент, лишь бы по
добралось достаточное коли
чество единомышленников.

— А Кропоткин? Смог ли 
он найти единомышленников 
в России?

— Среди его сторонников 
были очень высокопостав
ленные люди. Надо сказать, 
и сам Петр Алексеевич был 
из семьи далеко не бедной: 
корни свои Кропоткины вели 
от великих князей Смолен
ских. И в юности он даже 
носил фуражку за россий
ским императором. Но, окон
чив пажеский корпус, карь
ерой пренебрег и неожидан
но для всех «записался» в 
амурское казаческое войско.

— «Когда невежество це
рит в обществе и беспорядок 
— в умах, тогда законы пло
дятся. Люди всего ждут от 
законодательства, а так как 
всякий новый закон приносит 
с собой разочарование, то они 
привыкают требовать от зако
нодательства того, что могло 
бы прийти лишь от них са
мих, от их образования, их 
нравов». Любопытно, что 
написал эти строки не ре
волюционер какой-нибудь и 
даже не реформатор, а из
вестный французский законо
вед, Даллоз... Хотя и написан
ные составителем и защитни
ком законов, эти строки тем 
не менее совершенно верно 
изображают ненормальное со
стояние наших обществ.

В современных государст
вах выпустить новый закон 
считается лекарством от всех 
зол. Вместо того чтобы са
мим изменять то, что плохо, 
люди все время просят ново
го ^закона. Если дорога между 
двумя деревнями станет не
проходимой, западноевропей
ские крестьяне вместо того, 

Там, в Сибири, Кропоткин 
пришел к своей известной 
формуле: «...как мало может 
дать народу правительство, 
даже если оно одушевлено 
лучшими намерениями», 
здесь он заразил идеями ре
форматорства местных гене
ралов и даже губернатора 
Кукеля.

Реформы «кропоткинцев» 
оказались слишком ради
кальными, чтобы осущест
виться. Сами судите. В ше
стидесятые годы прошлого 
века в «каторжной» Чите 
действовал совет самоуправ
ления, в который вошли да
же представители от ссыль
ных поселенцев.

Другим порывом едино
мышленников Кропоткина 
стала сельскохозяйственная 
ярмарка, доказавшая/ что 
Сибирь в состоянии сама 
обеспечить себя продуктами 
питания...

— Идеи далеко идущие! 
Но, судя по их актуальности 
столетия спустя, они так и 
остались — только идеями.

— Я, пожалуй, припомню 
вместо разъяснений случай 
почти анекдотический. В 
1855 году читинцы собра
лись выстроить каланчу. На 
что и собрали деньги, а Рме- 
ту отправили — как законы 
требовали — в Петербург, 
ответ откуда пришел спу
стя... семь лет. Так что це
ны к тому времени и на ма
териалы, и на труд подня
лись. и пришлось сибирякам 
писать новый запрос в пра
вительство... Анекдот этот 
продолжался 25 лет, а зло
счастную каланчу все яс по

чтобы исправить ее, болтают 
промеж себя, что надо бы из
дать новый закон насчет про
селочных дорог. — Деревен
ский урядник, пользуясь все
общим холопством, оскорбит 
ли кого-нибудь. — «Надо бы 
закон такой, чтоб велел уряд
никам быть повежливей!» — 
говорит оскорбленный. Земле
делие и торговля приходят 
ли в упадок? — «необходимы 
охранительные пошлины», •— 
говорят в один голос и кре
стьяне, и помещики, и прасо
лы. И, наконец, если фабри
кант уменьшает плату рабо
чим или удлиняет их рабочий 
день. — «Нужно законом их 
обуздать!»—восклицают орато
ры, метящие в депутаты, 
вместо того, чтобы сказать 
рабочим, что против хозяй
ской жадности есть другое 
средство: отобрать у них то, 
что они нажили, грабя поко
ления рабочих. Словом, на все 
нужен закон. Закон о просе
лочных дорогах, закон для 
мод, закон против бешеных 
собак, закон о добродетелях, 
закон для обуздания пороков 

строили, но после того, как 
отчаявшиеся вконец жите
ли проставили в смете двой
ные цены, так что документ 
не успел устареть за время 
согласований с правитель
ством. Несчастливая судьба 
постигла и кропоткинские 
реформы. Слишком «рети
вого» губернатора Кукеля, 
в конце концов, перевели на 
Другую работу (с повышени
ем). ' прочих генералов разо
гнали, а сам Петр Алексее
вич, разочаровавшись поряд
ком, уехал в географйче- 
скую экспедицию.

— ...Анекдот до слез зна
комый!

— ...Что ему оставалось? 
он целиком отдается научной 
деятельности.

— И оскорбленный госу
дарством, создает теорию, 
полностью его отрицающую!

— Не надо думать, что анар
хия — тотальное отрицание 
всякой организации. Кропот
кин в собственной общест
венной модели тоже оставля
ет место государству, но от
нимает у него все властные 
функции, которые «сковыва
ют инициативу низов». Он 
взамен жесткой централиза
ции выдвигал идею федера
тивного устройства общест
ва, аппарат власти в кото
ром подчинялся «свободным 
ассоциациям тружеников» и 
выполнял лишь функции ко
ординатора. Или посредника 
в случае конфликта двух со
вершенно равноправных, ни
кому не подчиненных и ру
ководствующихся только 
здравым смыслом людских 
коллективов.

«РЕЧИ 
— законы против всех зол, 
происходящих от беспечности 
и трусости людской!

Все мы до того испорчены 
нашим воспитанием, которое 
с ранних лет убивает в нас 
буктовский дух и развивает 
повиновение властям; все мы 
так развращены нашею жиз
нью из-под палки закона, ко
торый все предвидит и все 
узаконяет: наше рождение,
наше образование, наше раз
витие, нашу любовь, дружбу 
и т. д., —.что если так будет 
продолжаться, то человек 
скоро утратит всякую способ
ность рассуждать и всякую 
личную предприимчивость. 
Наши общества, по-видимому, 
совсем потеряли веру в то, 
что можно жить иначе, чем 
под руководством законов, 
придуманных Палатою или 
Думою и прилагаемых сотня
ми тысяч чиновников. Даже 
тогда, когда люди освобож
даются от этого ярма, они

— Я слышал, примерно до 
1919 года некоторые анар
хисты, и Кропоткин в том 
числе, успешно сотруднича
ли с большевиками. Где ж 
потом нашла «коса на ка
мень»?

— Они принципиально рас
ходились во взглядах на роль 
партии и ее отношения с 
массами, да и на природу 
государства. Кропоткинцы 
считали, что вся положи
тельная инициатива, любое 
созидание возможно только 
снизу. Эту инициативу нель
зя спланировать по воле пра
вительства. И никакой «аван
гард» нс несет на себе ис
ключительной роли. Кропот
кин предупреждал, что пар
тия, взяв на себя непосиль
ный груз властных функций, 
рано или поздно узурпирует 
власть. И дело не в людях— 
плохих или хороших — про
сто государственные струк
туры очень устойчивы, и 
большевики, впрягшиеся в 
привычную бюрократиче
скую машину, были — по 
его мнению — обречены.

— В нашей беспокойной 
стране люди, многие люди— 
требуют сегодня тем не ме
нее жесткой руки!..

— Централизация, конеч
но, на короткий срок усилит 
страну, но это путь, веду
щий к неизбежной гибели. 
Опять же обращаюсь к тру
дам Петра Алексеевича. 
(Кстати сказать, из более 
чем двух тысяч его работ 
яа русском изданы пять или 
шесть, в том числе при Со
ветской власти — две — 
прим. авт.). Он тщательно 
исследовал по всемирной 20- 
томной истории развитие 
островков цивилизации — 
от античности до веков сов
ременных — и нашел убеди
тельные доказательства сво
ему ‘ смелому предположе
нию. Оказалось, все «обще
ства» проходили круг от 
сельскохозяйственной общи
ны — к свободным городам 
■— наконец, к усилению цен
тра и государственности и... 
гибли. Государство роковым 
образом всем им принесло

БУНТОВЩИКА»
(стр» 214 — 219) 

сейчас же спешат вновь на
деть его. «Первый год Сво
боды», провозглашенный Ве
ликою Французской револю
цией, не продолжался более 
одного дня. На другой ж® 
день общество уже само шло 
под ярмо нового закона и 
власти.

В самом деле, вот уже ты
сячи лет, как наши правители 
твердят на все голоса: 
«Уважение к закону, повино
вение власти!» Отец и мать 
воспитывают детей в этих 
мыслях. Школа подтверждает 
уроки родителей и доказыва
ет необходимость повинове
ния, давая детям обрывки 
науки, ловко пбдобранные с 
этой целью. Из повиновения 
закону школа делает религию. 
Бога и начальство она сливает 
в одно божество и требует 
обоим одинакового повинове
ния. Герой истории, сочинен

смерть.
— Перспектива довольно 

печальная!
— Отнюдь! Надо прислу

шаться к критике, русских 
анархистов. Например, к та
кой: «закон—лишь место ка
менного истукана». В са
мом деле, мы и сегодня убе
ждаемся, что принятые Вер
ховным Советом законы или 
не действуют, или действу
ют искаженно. И если что 
новое рождается, то уж ни
как не благодаря, а скорее 
вопреки вороху постановле
ний и указов. Главным зако
ном Петр Алексеевич считал 
«здравый смысл». И разум
ный компромисс. На основе 
научного наблюдения дей
ствительности. Он и в 1918 
выступал против тотальной 
национализации, предлагая 
поделить крупную собствен
ность по «трудовому призна
ку» (кто где работает) и по 
«трудовой норме» (сколько 
средств производства каж
дый коллектив в состоянии 
обработать). Предлагал «опу- 
.стить» национализацию с 
государственного на муници
пальный уровень. Избежать, 
таким образом, сверхцентра
лизации...

-* Как говорится, от чего 
ушли — к тому и возвра
щаемся? Правда, в качестве 
повода для сомнений, не об
ратиться ли к печальному 
опыту Парижской коммуны, 
которая погибла, потому что 
пренебрегла этой «нехоро
шей» централизацией. Так, 
может, Ленин с его жест
ким экономическим курсом 
был все же более прав?

-- ...В отличие от Париж
ской наша «коммуна» не по
гибла, но—согласитесь—ком
муны из нее тоже не полу
чилось.

— Какой же серьезный 
противовес власти госудап- 
ства предлагал Кропоткин?

— Горизонтальные коопе
ративные связи между свобод
ными «первичными трудовы
ми ячейками», которые, на 
основе взаимопомощи^ сог
ласовывают свои действия. 
(Не будем забывать, что ко
операция с латыни перево
дится как сотрудничество), 
К 1917 году экономическая 
основа для этой реформы 
была: по количеству коопе
ративных связей после сто
лыпинских реформ Россия 
занимала первое место в ми
ре. Полезно бы припомнить 
и другое кропоткинское вы
сказывание: ...«кооператив
ная связь прочна лишь в том 
случае, если трудовая ячей
ка обладает полной само
стоятельностью».

К идее кооперации он при
шел через «теорию социаль

ный услужливыми писателя
ми, — тот, кто повиновался 
закону, кто защищал его про
тив бунтовщиков.

Потом, когда юноша всту
пит в общественную жизнь, 
общество и литература, по
добно капле, долбящей ка
мень, продолжает всечасно 
поддерживать в нем то же по
читание власти.

Газеты работают в том же 
направлении. В них не най
дется ни одной статьи, кото
рая не учила бы повинове
нию закону — даже тогда, 
когда тут же, на третьей стра
нице, каждый день дают фак
ты, показывающие, как нелепы 
законы, как их топчут в грязь 
сами их официальные защит
ники. Холопство перед зако
ном так привыкли представ
лять добродетелью, что я 
сомневаюсь, найдется ли 
хоть один революционер, ко
торый в молодости не начал 

ной взаимопомощи». В од
ном из трудов Кропоткин 
проанализировал отношения 
в животном мире и правила 
человеческих отношений в 
разные эпохи и получил за
кономерность, сегодня в по
литическом мире широко из
вестную. Для того, чтобы 
сохранить себя как вид — и 
разные отряды животных, и 
люди, последние, правда, ме-

— ... Что ж, давайте откроем, наконец, зачитанные «до 
дыр* не одним поколением студентов еще дореволюционные 
издания. А редакция надеется, что наш «Ретроклуб» пусто
вать не будет и новые «забытые имена» подскажут нам наши 
читатели.

«СОВРЕМЕННАЯ НАУКА
И АНАРХИЯ»

...Через всю историю пашей 
цивилизации про годят два те
чения, две враждебные тра
диции: римская и народная; 
императорская и федералист
ская; традиция власти и тра
диция свободы...

История не представляет 
одной, непрерывной линии 
развития. По временам раз
витие останавливалось, в од
ной части света, а затем во
зобновлялось в другой. Еги
пет, Азия, берега Средизем
ного моря, Центральная Ев
ропа поочередно перебывали 
очагами исторического раз
вития. И каждый раз разви
тие начиналось с первобыт
ного племени; затем оно пе
реходило к сельской общине; 
затем наступал период воль
ных городов и, наконец, пе
риод государства, во время 
которого развитие продолжа
лось некоторое время, но за
тем вскоре замирало.

В Египте цивилизация на
чалась в среде первобытного 
племени, достигла ступени 
сельской общины; потом пе
режила период вольных го
родов и позднее приняла 
форму государства, которое 
после временного процвета
ния привело к смерти стра
ны.

Развитие снова началось в

«РЕЧИ БУНТОВЩИКА»
...Надо, чтобы крестьяне, организовав ком

муны (общины), вернули себе свои земли и 
отдали их в пользование тем, которые сами 
будут их обрабатывать.

.. Налоги, взимаемые с вас, поедаются шай
кой чиновников, никому нс нужной и безус
ловно вредной. Упраздните же их, провозгла
сите вашу полную независимость и объявите, 
что вы сами возьметесь за свои дела. Вы хо
тите провести шоссейную дорогу? — Сговори
тесь с соседними, коммунами, и. вы это сделае
те -лучше, чем министерство общественных ра
бот. — Вам нужна железная дорога? Заинте
ресованные коммуны проложат ее гораздо 
лучше, чем подрядник, который захочет на
жить миллионы на этом предприятии. У вас 
нет школ? Устраивайте их сами, нс прибегая 
к помощи разных господ из Парижа.

(год. 1906... стр. 83)
Придется ли вам защищаться от врагов. 

Устраивайте сами свою защиту и не прибегайте 
к помощи генералов, которые обязательно из
менят вам.

Помните, что никогда ни одна армия не 
могла остановить нашествия завоевателей, 
тогда как народ, когда он хотел сохранить 
свою независимость, побеждал' самые сильные 
армии.

Вам нужны орудия, машины? Войдите в 
соглашение с городскими рабочими, и они бу
дут доставлять вам их в обмен на продукты, 
вы их получите за свою цену, нс переплачивая 
фабриканту, который наживается, обирая 
крестьянина-покупателя и рабочего, изготовля- 
ющ^го эти орудия.

Грозная сила правительства не страшна.
Делайте все сами, нс надейтесь на других.

бы с защиты законов против 
того, что называется «злоупот
реблениями», — т. е. против 
неизбежных последствий са
мих же законов...

Сборище правил, оставлен
ных нам в наследство време
нами рабства, крепостного 
права, феодализма и королев
ской власти, именуемое те
перь «законом», заступило 
место каменных .истуканов, 
которым в былое время при
носили в жертву людей и 
которых даже боялся коснуть
ся воспитанный в рабстве че
ловек, из страха быть убитым 
их громами.

Замечательно, что такое 
обоготворение закона стало 
особенно развиваться с тех 
пор, как к власти пришла 
буржуазия во время Великой 
Французской революции. При 
старом королевском режиме 
мало говорили о законах — 
разве только вслед за Мон
тескье, Руссо и Вольтером, 
чтобы противопоставлять их 
королевским причудам, кото
рым люди подчинялись под 

нее успешно, всегда преодо
левали любые разногласия, 
умели согласовывать инте
ресы, умели выживать вме
сте...

— ...Новое мышление?!
— Многие сегодняшние,

(П. А. Кропоткин. 1907) стр. 195 —196
Ассирии, в Персии, в Палес
тине. Снова оно прошло тот 
же печальный путь.

Новая цивилизация возник
ла в Греции. Опять начав
шись с первобытного племе
ни, медленно пережив сель
скую общину, она вступила в 
период республиканских го
родов. В этой форме грече
ская цивилизация достигла 
своего полного расцвета. Но 
вот с востока па нее повеяло 
ядовитым дыханием восточ
ных деспотических традиций. 
Войны и победы создали ма
кедонскую империю Алек
сандра. Водворилось государ
ство и начало сосать жизнен
ные соки из цивилизации, по
ка не настал тот же конец— 
смерть. И образованность пе
ренеслась тогда в Рим...

На развалинах римской им
перии цивилизация возроди
лась среди кельтских, герман
ских, славянских и сканди
навских племен. Медленно вы
рабатывало первобытное пле
мя свои учреждения, пока 
они не приняли формы сель
ской общины. На этой ступе
ни они дожили до двенадца
того столетия. Тогда возник
ли республиканские вольные

страхом тюрьмы и виселицы. 
Но во время революции и 
после нее, адвокаты, метив
шие в правительство и попав
шие в него, употребили все 
усилия, чтобы утвердить веру 
в закон, на которой они мог
ли бы построить свою власть. 
Буржуазия сразу поддержала 
их, народ принял новое 
положение, созданное для не
го законом, видя в нем неко
торое улучшение против на
силия и своеволия прежних 
времен. Нужно сердцем пере
страдать его страдания от на
силий, совершавшихся над ним 
всемогущим дворянством, что
бы почувствовать, какое вол
шебное действие должны бы
ли оказать на крестьянина 
слова, впервые произнесенные 
во время революции: «Равен
ство перед законом! Подчине
ние закону, без различия со
словного происхождения и бо
гатства! »

Теперь мы знаем, что в та
ком обещании не было всей 
правды; равенства экономиче
ского, — «равенства на деле», 
как тогда говорили, — закон 

казалось бы, ультрасовремен
ные теории оказываются 
лишь нашими русскими, но 
хорошо забытыми социаль
ными и экономическими уче
ниями. Беседовал

С. ЗУЕВ.

города, породившие тот слав
ный расцвет человеческого 
ума. о котором свидетельст
вуют нам памятники архи
тектуры, широкое развитие 
искусств и открытия, поло
жившие основания нашему 
естествознанию. Но затем, в 
XVI веке, явилось на сцену 
Государство и... неужели 
опять смерть?

Да, смерть — или возрож
дение! Смерть, если мы не 
сумеем перестроить общества 
на свободном, противогосудар. 
ственном фундаменте.

Одно из двух. Или государ
ство раздавит личность и ме
стную жизнь; завладеет все
ми областями человеческой 
деятельности, принесет с со
бой войны и внутреннюю 
борьбу из-за обладания 
властью, поверхностные рево
люции. лишь сменяющие ти
ранов и. как неизбежный ко
нец, — смерть!

Или государство должно 
быть разрушено, и в таком 
случае новая жизнь возника
ет в тысяче центров, на поч
ве энергической, личной и 
групповой инициативы, яа 
почве вольного соглашения. 
Выбирайте сами!

не устанавливал. Но для того 
времени это уже было гро
мадным шагом вперед, — это 
было первое признание прав
ды, Вот почему, когда спаси
тели буржуазии — Робеспьер 
и его товарищи-якобинцы, ос
новываясь на писаниях фило
софов буржуазии, Руссо и 
Вольтера, провозгласили «по
виновение закону, равному 
для всех», — народ с ра
достью принял эту сделку, тем 
более, что его революцион
ный порыв уже истощался 
под напором врага...

Нарождающиеся теперь ре
волюционеры желают знать 
истинное происхождение зако
на; и они находят в его ос
нове либо божество — плод 
страха дикаря, либо насилие, 
т. е. завоевание народов огнем 
и мечом. Мы начинаем изучать 
основной характер закона и 
находим, что его отличитель
ная черта всегда была неиз
менность, застой, окамене
ние, — в то время, как чело
вечество всегда стремится к 
непрерывному развитию...
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— Юрий, спорт для вас — изнурительные тренировки, 
стрессы на соревнованиях — это средство познать себя, 
свои возможности, средство заставить не думать о безвоз
вратно потерянном, средство лишить себя «удовольствия» 
думать о болезни, страдать, сравнивая себя с окружающи
ми?

— Пожалуй, что да. Спорт для меня — высшее совер
шенство, но не самоцель. Я себя фанатиком не считаю, пре
следую лишь одно — стать равным среди равных, стать 
физически здоровым...

С этих слов Юрия Верескова и началась моя беседа с 
человеком, ставшим, пожалуй, живым символом мужест
ва, силы воли, человеческого характера. Беседа, превра
тившаяся почти незаметно в своеобразную экскурсию по 
уникальному музею уникальнейшего спорта. Книги с дар
ственными адресами, газеты, журналы на всевозможных

Характеры и обстоятельства

языках, фильмы — перебирать коллекцию Верескова мож
но не один месяц. Коллекцию, посвященную спортсменам 
с тяжелыми физическими недугами. Употребляя столь 
сложную конструкцию, я сознательно не заменяю ее очень 
простым и распространенным (к глубочайшему сожалению) 
словом «инвалидность*. «Ненавижу это слово. Нигде в 
мире нас так не называют», — жестко говорит Вересков, 
и я даю твердое обещание его не огорчать.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА: Вересков Юрий Егорович, 45 
лет, образование высшее, закончил Ленинградский инсти
тут физической культуры имени Лесгафта, руководитель и 
лучший спортсмен клуба «Прометей* в Нижнем Тагиле. 
Занимается десятками видов спорта, по большинству из 
них имеет разряды.
...Юре не было еще и восьми, когда произошло непоправи
мое.., Трагедия?

НЕТ ИНВАЛИДОВ ТЕЛА,
ЕСТЬ ИНВАЛИДЫ ДУХА!

— Не знаю, стал бы я 
нынешним Вересковым, ес
ли бы не она... — на ми
нуту задумывается.

Восьмилетние мальчишки 
очень любят прыгать с трам
вая. Юра тоже прыгнул, но не
удачно — трамвайное колесо 
оказалось проворнее...

— Жил в детдоме, род
ных никого. Поначалу заби
вался в угол как волчонок, 
один же и на каток приходил 
(те коньки и проложили до
рожку к сегодняшнему су
перспортсмену), катался 
где-то в закутке. Было невы
носимо стыдно людей, стыд
но своей необычности, я бо
ялся их указательных паль
цев и жалости, перемешан
ной с удивлением: «смотри- 
ка, такой маленький, а уже 
без ноги!» Хотелось прова
литься сквозь этот лед. Мне 
говорили: Юра, спрячься, не 
показывайся, ведь над тобой 
все смеются... Помогли 
друзья, помогли воспитате
ли, учителя из детского до
ма села Щелкун. Они мне 
нашли коньки, лыжи, они, 
считаю, и спасли. Это сегод
ня, задним числом, понимаю, 
что то был ложный стыд. 
Это я сейчас знаю, что в ци
вилизованных странах на 
подобных мне и внимания 
не обращают, в том смысле, 
естественно, что считают их 
полноценными людьми, жи
вущими естественной
жизнью.

Журнал «Социальное
обеспечение» одаряет нас 
рубрикой «Инвалид» — за
клеймили, как зверей. Запад 
же давным-давно применяет 
в таких случаях синонимы. 
Нас . ограничивали во всем, 
«берегли», а скорее — бе
реглись. (Эти ограничения 
привели к бездеятельности 
не только больных, но и 
здоровых). - Два процента 
при приеме на работу, льгот
ные отпуска — фикция. На
ходишься в’ полной зависи
мости от начальника, захо
чет — уволит. Доказать, что 
ты по состоянию здоровья 
«негоден», очень легко. 
Спорта для нас практически 
не существовало. Вернее, он 
жил, но вел себя очень ти
хо — ведь «проблемы инва
лидов», как и других «проб
лем», в СССР не стояло, 
США, ГДР, Англия давным- 
давно проводили чемпиона
ты спортсменов с больным 
организмом, существовали 
готовые правила, методики. 
В США, например, действу
ют объединяющая более ше
сти тысяч членов Националь
ная Ассоциация спорта, де
сятки специализированных 
организаций только для 
спортсменов, лишенных воз
можности нормально ходить. 
Для них проводятся сорев
нования даже по верховой 
езде с особыми седлами, па
русному спорту, авиаспорту 
и планеризму с ручным уп
равлением, езде на снегохо
дах, проходят целые фести
вали спорта. Ну а о супер
турнире — Олимпиаде — и 
говорить не приходится. Ма
лое число советских участни
ков на этих Играх — не слу
чайность.

В республиканском совете 
нашего спорта нас, действи
тельных спортсменов, только 
половина. Остальные — это 
те, кто «заботится». Для че
го нужен такой совет? Для 
отчетов? Меня же и обвиня
ют: ты, мол, сам туда вой
ти хочешь. Да не нужна мне

ваша прогнившая Москва, я 
в Тагиле, я на Урале вырос, 
там и буду жить! Я не хо
чу, чтобы мной руководили, 
хочу, чтобы помогали. А лю
ди из Госсовета, к сожале
нию, умеют только первое.
' — Юрий, я не знаю, ра
ботали по вашей «теме» со
циологи или нет, но уверен: 
две трети населения (здоро
вого) на 'их вопрос: Как вы 
свяжете понятия «инвалид» 
и «спорта, — ответят: «Бо
же! Какой спорт?! Они же 
без рук, без ног!!!».

Люди в темных углах вок
залов, магазинов, подземных 
переходов, люди на церков
ной паперти, в электричках, 
просящие, умоляющие «по
дать на пропитание», «си
рые» и «убогие» — вот с 
чем ассоциируется в созна
нии людей «инвалид». Вряд 
ли стоит смешивать этих лю
дей в одну кучу. И все же 
связь есть — тяжелый не
дуг. Вопрос: Что думает 
Юрий Вересков, сталкива
ясь с «товарищами по не
счастью»?

— Мы все — «дети ни
щеты». Даже я несколько 
раз проходил по трамваям, 
подставляя детскую ладош
ку под медяки. Это в нашей 
«среде» считалось даже пре
стижным... Ты знаешь, мой 
любимый романс так и на
зывается «Нищенка» (Алябь
ев — Беранже). «...При сча
стье все дружатся с нами, 
при горе нет тех уж дру
зей...» Когда вижу их, «трам
вайно-вокзальных», испыты
ваю лишь одно —- обиду за 
державу. Да, у нас есть пен
сии (хотя далеко не у всех 
и не такие, чтобы можно бы
ло прожить). Но есть еще 
физическая и духовная сла
бость, есть алкоголь, нарко- 
тикц... Есть и система. Чаще 
всего людей ломает именно 
она, давление бюрократов—■ 
и из здоровых выдержит не 
каждый. Те, кому «посчаст
ливилось» приходить за пен
сией, знают и помнят, как на 
них смотрят. Лучше недодай
те нам, обворуйте, но никог
да не унижайте... Нас уни
жают не тем, что для нас 
не делают — это еще мож
но вынести, а тем, что и как 
делают. Дают работу — ни
щенская зарплата, деньги— 
как подачку, а за нее вечной 
благодарности требуют. 
Нам — спортсменам — фор
му выдают, разумеется, не 
«Адидас». «Фирму» — здо
ровым, это они — гордость 
нации... Обеспеченная и здо
ровая среда. — у нее есть 
все. Она паразитирует на 
добром и хорошем, наслаж
даясь жизненным комфор
том. Все, что по другую сто
рону борта — нам и нам 
подобным...

— Лет пятьдесят в мозги 
наших сограждан упорно! 
внедряли пример Николая 
Островского, лет сорок — 
Алексея Мересьева. И до
минантой при этом шла 
мысль: эти люди очень люби
ли социализм, Советскую 
страну и власть, Коммунис
тическую партию. Сейчас мы 
объявили перестройку, приз
нали, что «развитой социа
лизм» и просто социализм 
образца тридцатых—восьми
десятых — мыльный пу
зырь, покусились на «святая 
святых» — КПСС. Что бу
дет помогать нынешним 
«преодолевшим»? Вера в ка
кие идеалы?

— Мне нередко задают 
вопрос, а кто ваш идеал, кто 
кумир, с кого вы. Вересков, 
рисовали свой образ? Есть 
такие люди, хотя и не сов
сем их судьбы и лица под
ходят для столь высокопар
ного слова «кумир». Просто 
на их примере я учился. 
Очень уважал великого 
спортсмена и борца Алек
сандра Иваницкого (ныне — 
главного редактора спортив
ной редакции ТВ —■ Ю. О.). 
Знал, что занимаясь спор
том, борьбой, стану таким 

, же сильным (на вступитель
ных экзаменах в институт 
физкультуры заведующего 
кафедрой борьбы мастера 
спорта международного клас
са Юрия Неробеева привели 
в восторг броски Верескова 
— Ю. OJ. Кто еще? Бру- 
мель; безрукий, во тем не 
менее изумительно рисую
щий художник Птицын. Их я 
и считаю героями нашего 
времени.

—■ Когда - нибудь возни
кала мысль: для чего я «ло
маюсь» ежедневно, на кой 
черт мне все надо? Я, здоро
вый мужик, зачем мне проб
лемы других, зачем нужен 
еще и центр? Плюну на всех 
и буду заниматься только 
для себя.

— Сомнения были, по 
лишь в самом начале. Ие 
раз слушал реплики: «ему 
одному это надо, для сла
вы...» Обидно, конечно, да 
ладно —. делом-то все рав
но занимался. Говоруны 
обычно руками плохо рабо
тают. Хорошо помогли мне 
тагильские комсомольцы 
(Еремеев, Виноградов, Жу
равлев), поняли в горкоме, 
на заводах. Словом, прекрас
но сознаю, что нынешний ■ 
центр нашего спорта «Про
метей» — заслуга пе только 
моя, и за то благодарен. .

По-моему, настало время 
рассказать и о том, что такое 
«Прометей». Тем более, что мое 
знакомство с Вересковым и на
чалось с этого названия.

Весной 1989 года в Ташкенте 
прошел первый всесоюзный 
чемпионат по футболу среди 
спортсменов с нарушенными 
функциями организма <Кубок 
Милосердия», и последнее место 
на турнире заняла нижнета
гильская команда «Прометей».

— Ну и что же, что про
играли, — Вересков очень 
спокоен. — Потренироваться 
как следует не успели. Мы 
ведь как олимпийцы; глав
ное — участие...

Пользуясь случаем, привожу 
любопытный документ, тоже 
впервые увиденный у Верес
кова и привезенный из Ташкен
та.

«МАТОНАТ»

Руководствуясь принципа
ми милосердия, претво
ряя в жизнь заботу о реа
билитации .инвалидов, приоб
щении их к активному образу 
жизни, в г. Ташкенте создана 
федерация футбола для инва
лидов. Воины-интернационали
сты, ставшие инвалидами во 
время боевых действий, инва
лиды труда с детства и в ре
зультате несчастных случаев, 
объединились в спортивно-оз
доровительном клубе «Матонат» 
с целью укрепления своего фи
зического и психологического 
состояния через спорт. Через 
футбол — новый у нас в стра
не вид спорта для инвалидов.

Более 30 ребят сейчас регу
лярно участвуют в учебно-тре
нировочном процессе, внутри- 
клубных и показательных со
ревнованиях. Команда футболи
стов — инвалидов «Матонат» 
теперь известна не только в 
Ташкенте — ее выступления 
уже видели жители городов 
Чиназа и Самарканда. Распро
страняя накопленный опыт и 
проводя агитационную работу, 
на базе клуба «Матонат» был 
проведен всесоюзный семинар 
по футболу для инвалидов.

Однако для дальнейшего ак
тивного функционирования и 
вовлечения большего числа ин
валидов в наше движение, клу
бу «Матонат» необходима фи
нансовая поддержка. Некото
рые предприятия и обществен
ные организации откликнулись 
на нашу просьбу и стали кол

лективными членами нлуба. И 
их финансовая помощь позво
лила нам стать .на ноги, на
чать активную работу по 
физической и психологической 
реабилитгции инвалидов. Но, к 
сожалению, этих средств хва
тит клубу ненадолго.

Поэтому мы и обращаемся с 
просьбой к Вашему трудовому 
коллективу стать нашим спон
сором, нгшим коллективным 
членом. И Ваша поддержка ста
нет не только финансовой, но 
и моральной, так как, отклик
нувшись на нашу просьбу. Вы, 
тем самым, проголосуете зе ре
альную практическую помощь 
людям, которые действительно 
в ней нуждаются — инвали
дам.

Наш расчетный счет 
№ 000700485 во Фрунзенском 
жилсоцбанке г. Ташкента, код 
банка 734202.

Президиум Федерации, совет 
Клуба».

— Ав каком виде спор
та особенно силен «Проме
тей»?

— Наши парни участво
вали и побеждали в сорев
нованиях по плаванию (А. 
Карапетян, В. Камухин), пу
левой стрельбе (В. Зудов), 
легкой атлетике (сам . Верес
ков, кроме вышеназванных 
видов, одинаково уверенно 
себя чувствует и одержива
ет победы на катке и лыж
не, в седле велосипеда и на 
борцовском ковре). И при
зов, и аплодисментов хва
тает.

— А чего не хватает?
— Ощущения, что ты вы

ступаешь и побеждаешь для 
всех — независимо от того, 
есть ли у них ноги, нет их, 
больной он или здоровый. 
Отсюда, кстати, и вопрос 
«Тебе что, больше всех на
до?» Да нет, я хочу, чтобы 
не было слов «нищий», «ин
валид», чтобы такие люди 
вернулись к жизни через 
спорт, были среди нас, в 
коллективе.

Коллективизм в «Проме
тее» — принцип номер 
один. Пусть звучит банально, 
но я глубоко верю в силу 
коллектива, в то, что только 
в нем может родиться лич
ность.

...Проще всего озлобиться 
и уйти в себя. Я это не при
знаю, как не признаю и 
нытья. Любого. Юрий Вла
сов со своей «Формулой во
ли»... Железный мужик с 
коровьей слезой. Он же бук
вально ревет, по страницамt 
слезы текут. Бывают ситуа
ции «пиковые», согласен. 
Все равно, держись. Меня в 
свое время вначале не при
нимали в институт, приняли, 
пробился. Тогда стали выго
нять благодаря «помощи гу
манитариев». Спасло то, что 

, не заныл, не бросил учебу, 
«дожал» гуманитарные нау
ки...

...В жизни Юрию еще не раз 
приходилось доказывать свою 
силу не в спортзале. Двое под
датых мужичков задумали по
нурить прямо в трамвае, по
путно затеяв небольшую пере
бранку. К замечанию Вереско
ва отнеслись спокойно, выдох
нув ему в лицо дым от сига
реты. А увидев костыль в ру
ках Верескова, и ©овсе раска
лились. Одноногий" да против 
нас!!! Два профессионально 
поставленных удара их ус
покоили надолго.

— Юрий, пока спортсмен 
занимается в клубе, среди 
своих, это хорошо. Но сто
ит выйти на улицу, и он ос
тается один на один со сво
ей болезнью, своими пробле
мами...

— Спорт потому и назы
вают «панацеей», что он да
ет человеку не только здо
ровье, но и уверенность в 
себе, в своих силах. Помочь 
человеку обрести себя, и не 
только в спорте — главная 
задача «Прометея», клубов 
и организаций, нам подоб
ных.

— Получается?
— Думаю, что да. Я уже 

говорил о своих идеалах. 
Могу добавить имена. В. Шо- 
пин — альпинист, покорял 
Эверест, на пике Коммуниз
ма отморозил пальцы, сейчас 
работает инструктором по 
скалолазанию, Д. Дашко — 
без правой руки стал • масте
ром спорта по самбо, Р. Хан
сен — на коляске объехал 
весь мир. Таких людей ты
сячи. Но если даже ты и не 
станешь таким известным, а 
будешь заниматься только 
для себя, выйдешь из клу
ба просто хорошим и физи
чески сильным человеком — 
уже неплохо.

— С прекращением «аф
ганской кампании» в Союз 
вернулись тысячи молодых и 
сильных парней, но верну
лись и с боевыми отметками, 
инвалидами. Если я правиль-

но понял, именно они сыгра
ли роль детонатора в вопро
се о признаний инвалидного 
спорта как составной части 
советского спорта. Вы — не 
«афганец», но тем не менее 
спортом в «Прометее» зани
маются десятки бывших
фронтовиков, 
другом?

— Честно 
Аелчо свой 
контингент»

Ладите друг с

говоря, я не 
«ограниченный 
на «афганцев»

и простых смертных. Другое 
дело, что парни, вернувшие
ся с войны, травмированы 
больше других и требуют, 
естественно, большего вни
мания. Вольно или невольно, 
но отдаешь им предпочтение, 
чаще занимаешься. А. Кара
петян — не мог проплыть и
двадцати пяти метров,
час призер страны
пятьдесят. С. Улитцй,

сей
ма 

два
ордена Красной Звезды.. 
Без ноги отлично играет в 
футбол. Мы в долгу перед 
этими парнями, и я искренне 
хочу помочь им восстановить 
себя, хоть частично. Маши
ны, квартиры, пособия — 
это все очень хорошо, осо
бенно, когда в срок, но не 
это главное. Автомобили не 
спасут парней от запоя, от 
наркотиков, от пустой души.
Спорт спасает. Спортом
нельзя заниматься без души, 
а она не пьет и не курит. 
Что же касается ’«детонато
ра», то да, согласен, свою 
положительную роль «аф
ганцы» сыграли.

Об отношениях с ребята- 
мифронтовиками? Все глад-
ко нигде ле бывает, 
сложности есть везде, 
этими мальчишками,

свои 
а с 
изре-

шеченными, опустошенными 
войной, и подавно. В клубе 
сегодня занимаются десятки 
бывших «афганцев». Ребята 
стойкие, надежные. Борови
ков, Лавров, тот же Карапе
тян. Их вклад в «Прометей» 
огромен. Они меня, по су
ществу, и выбрали руководи
телем клуба.

— В Москве создана Все
союзная федерация вашего 
спорта под руководством 
знаменитого Валентина Ди- 
куля. Что она из себя пред
ставляет и каковы ваши вза
имоотношения?

— Не совсем 
ные. Боюсь, что 
ровой «звездой»

положитель- 
ставший ми- 
Дикуль пре-

вратит свою организацию в 
очередную монополию и бу
дет заниматься только соб
ственной рекламой. Хотелось 
бы, чтобы в новой Федерации 
было как можно больше на
стоящих спортсменов-боль
ных, причем людей именно 
высокой культуры и с талан
том организатора. Что каса
ется влияния Федерации на 
спортивные достижения клу
бов типа «Прометея», «Ма- 
тоиата» и других, то здесь я 
выражусь однозначно: его
нет. Мы
Федерация тоже.

— И последний, 
ционный вопрос.

сами по себе,

тради- 
Каковы

планы «Прометея» и когда
он по-настоящему зажжет
свой факел, построит новый 
спортивный центр?

— Планы, как и должно 
быть, грандиозные: участво
вать во всех соревнованиях 
в стране и за рубежом, где 
мы только можем участво
вать. Нам надо немного до
верия и понимания. А центр 
будет — н очень скоро. Воз
можно, что нынешней осенью 
сумеем провести первые со
ревнования в собственном 
спортивном комплексе. Раз
мещаем в нем три зала — 
тренажерный, игровой, ви
део, кабинет массажа, музей 
истории спорта. Бассейн, 
тир, лыжную базу арендуем 
у тагильских заводов.

— Что собираетесь куль
тивировать?

.— Футбол, легкую и тя
желую атлетику, пулевую 
стрельбу, теннис, шахматы. 
Достаточно для Тагила?

—- Вполне. А ваши планы 
относительно вовлечения в 
орбиту «прометеевских» игр 
всей области не изменились?

— Нет. 29 сентября со
стоится открытие областной 
спартакиады средн наших 
спортсменов. Надеюсь, она 
будет действительно област
ная.

ю. ОВОДОВ.
Фото В. ЯКУБОВА.

Редактор В. ЕФИМЧИК
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• Две недели ни одна жи
вая душа представителя адми
нистрации Свердловского по
литехникума не открывала 
дверь кабинета, в котором на
ходились шесть компьютеров 
стоимостью восемь тысяч 
рублей каждый. Пока адми
нистрация не может даже со
образить, в какой из летних 
дней хорошо информирован
ный злоумышленник, выпи
лив решетку, вытащил чудо 
двадцатого века через окош
ко. Идет следствие, но тем 
временем счет похищенным 
компьютерам идет на десят
ки...

• Душная ночь заставила 
директора молодежного цент
ра Орджопикидзевского райко
ма комсомола оставить окна 
своей квартиры на первом 
этаже открытыми. Эту лю
безность воры «оцепили» в 
восемнадцать тысяч рублей, 
вытащив опять-таки через 
окно аппаратуру молодого ди
ректора. Характерное совпаде
ние ■— в ту же ночь, «тем же» 
способом и на ту же сумму 
квартирная кража была совер
шена и па улице Белинского 
в Свердловске.
• Юный возраст и масса 

свободного времени, не под
крепленные разумом, толкают 
подростков на поиски сомни
тельных приключений. В 
воскресенье шестнадцатилет
ний бездельник с компаньоном 
зашел в знакомую квартиру 
под интересным предлогом— 
купить вина. Продемонстри
ровав радушному хозяину 
лож, юное дитя скрылось с 
награбленным. Подросток за

держан по обвинению в воору
женном ограблении.

Его сверстник из Камышло
ва уже миловал эту ста
дию — суд осудил его за зло
стное хулиганство с отсроч
кой исполнения приговора. 
Столь условное наказание ни
чему но научило подростка, 
и даже наш гуманный суд 
вскоре заменил наказание ре
альным. Выслушав новый при
говор, тот умудрился высколь
знуть из здания суда и скрыть
ся. Впрочем, ненадолго.

ф Револьвер итальянского 
производства, нунчаку, черные 
маски и форму работников 
милиции изъяли в ходе про
филактической операции 
«Квартира» сотрудники отря
да милиции особого назначе
ния. Тщательно экипирован
ные злоумышленники, воз
можно, готовились к соверше
нию квартирной кражи. Сей
час ими занимается следст
вие.

А Последний раз этого 
юношу видели 28 мая на 
Свердловском железнодорож
ном вокзале. Двадцатилетний 
Олег Потехин — рост 167, ху
дощавый, лицо смуглое, воло
сы темные, прямые, нос пря
мой, лоб высокий. Голос глу
хой. сутулится. На запястье 
ле,вой руки татуировка «Олег». 
Если вам что-либо известно о

местонахождении этого чело
века — позвоните в милицию.

ф Семьдесят процентов 
всех выявленных за семь ме
сяцев преступников принад
лежат к молодежному возрас
ту — от четырнадцати до 
двадцати девяти лет. Среди 
них почти пятьсот — члены 
ВЛКСМ, почти тысяча уча
щихся ПТУ, 840 — школьни
ки. Студентов вузов и техни
кумов — 280.

Несовершеннолетними за 
это время совершено 2365 
преступлений — на четырес
та преступлений меньше, чем 
год назад. Практически все 
преступления совершаются 
подростками в группах, при
чем каждое третье — в груп
пах совместно со взрослыми. 
640 преступлений совершено 
пьяными подростками, 720— 
ранее уже привлекавшимися 
к уголовной ответственности.

Т. АЗЕРНЫЙ.
начальник пресс-группы 

УВД Свердоблисполкома.

НАШЕ
СПРАВОЧНОЕ
БЮРО
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

ОКТЯБРЬ Живая ми-
шень. SOS над тайгой (сте
рео).

СОВКИНО — Полицейский 
из Бевеоли-Хиллз.

САЛЮТ — Уикэнд за мил
лион.

ПОГОДА
16 августа в западных 

районах, 17 августа по .всей 
области кратковременные 
дожди, возможны грозы и 
град, ветер юго-восточный 
5 —10 метров в секунду, при 
грозах порывы до 20 мет
ров в секунду. Температура 
воздуха ночью 11 —16. пнем 
22 — 27: 18 —19 августа ожи
дается дождливая прохлад
ная погода с температурой 
воздуха но”ью 8—13. пнем 
17 — 22 гпапуса тепла.

НА СМЕНУ!
^Мте Индекс 53800

Адрес редакции: 
620219
Свердловск, ГСП-153 
ул. Тургенева, 13.
Дом печати, 12-й этаж. 
Редакция газеты 
«На смену!».

телефоны:

приемная 51-28-61
зам. редактора 51-38-75 

отв. секретарь 58-95-48 
новости 56-17-71, 56-17-51

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 56-37-28 
экономики 56-17-70 
коммунистического воспита 

ния 56-17-73
специальный корреспондент 

58-92-41.
учащейся молодежи 58-93-89 
комсомольской жизни и мо-

ХОЗРАСЧЕТНОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «ОПЫТ», 
СВЕРДЛОВСКОЕ ОБЛАСТНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 

СОЮЗА ВЕТЕРАНОВ АФГАНИСТАНА 
обращаются к учащимся, рабочим, служащим, 

общественным и трудовым коллективам 
Свердловска и Свердловской области 

с просьбой спасти урожай.
Ежедневно без выходных по адресу: ул. Р. Люксембург, 

60, 3-й этаж, комн. 311, с 16 до 20 час. проводится набор 
рабочих для временных сельхозработ в сентябре. По согла
сованию со Свердловским облисполкомом народных депу
татов выдается справка для предъявления по месту рабо
ты и учебы, освобождающая от основной работы по реше
нию администрации.

Заработная плата — 40 руб. в день и более в зависимо
сти от физических способностей (налогами не облагает
ся). Выплачивается премия: за 1-е место—500 руб., за 2-е 
место — 300 руб., за 3-е место—100 руб. Рабочие обеспе
чиваются бесплатным питанием и проживанием. Учитыва
ются индивидуальные способности каждого человека. Ра
бочие находятся под наблюдением опытных врачей.

За справками обращаться по тел. 22-14-40.
Проезд тролл. № 1, 2, 4, 5, 6, 9, 11 до ост. «Куйбышева».

мзачййтеиншрянние 
ЯЗВНИ!

ОБЪЯВЛЯЕТСЯ ПРИЕМ СЛУШАТЕЛЕЙ 
на 1-й и последующие семестры 

английского, немецкого и французского отделений 
государственных курсов иностранных языков.

Курсы ставят своей целью научить слушателей практи
ческой разговорной речи, чтению иностранной литературы 
в оригинале, умению переводить научно-техническую ли
тературу.

Курсы заключают договоры с предприятиями на обуче
ние командируемых ими слушателей и организуют груп
пы при учреждениях и на курсах (с оплатой по безналич
ному расчету).

Основной курс обучения — полтора года для изучавших 
ранее язык и два года для тех, кто не изучал его. Заня
тия вечерние, два раза в неделю, без отрыва от произ
водства.

Плата за обучение —65 рублей за семестр (5 месяцев).
По окончании выдается удостоверение.
Для поступления нужно представить: документ об об

разовании и паспорт, одну фотокарточку (3x4 см). Пла
та за обучение вносится в кассу курсов.

Документы принимаются с 15 августа с 18 до 21 часа 
ежедневно, кроме выходных.

Начало занятий 3 сентября.
Адрес курсов:

ул. Карла Маркса, 33, средняя школа № 13.

УЧЕБНЫЙ ПУНКТ 
ТРЕСТА «УРАЛТРАНСТЕХМОНТАЖ»

ПРИГЛАШАЕТ 
уволенных в запас мужчин не моложе 20 лет 

с образованием 8—10 классов 
для обучения специальностям:

электромонтажник; монтажник систем вентиляции, кон
диционирования воздуха, пневмотранспорта и аспирации; 
монтажник наружных трубопроводов; монтажник сани-
тапно-технических систем — электросварщик.

Наряду с основной профессией курсанты 
смежные: оператор строительно-монтажного 
стропальщик.

осваивают 
пистолета,

Срок обучения •— 3—4 месяца. Начало занятий — по 
мере комплектования групп. Стипендия — 102 рубля в 
месяц.

Иногородним несемейным предоставляется общежитие.
Выпускники направляются на работу в подразделения 

треста, расположенные в районах Урала, Сибири, Край
него Севера. Работники треста пользуются льготами же
лезнодорожников, им выплачиваются поясной коэффици
ент от 15 до 70%' и надбавка за разъездной характер 
работы от 30 до 75% тарифной ставки.

За справками обращаться по адресам: 620046, Сверд
ловск, ул. Армавирская 22а, 2-й этаж конторы УПТК 
учебный пункт (авт. Xs 13, 33, ост. — «Звезда»), Тел. 
53-90-89 или в отдел кадров треста: ул. Челюскинцев 
64а (ост. транспорта —- «Управление дороги») Тел 
58-29-80.

Еспи к концу напряженного дня вы 
ощущаете раздражительность и усталость 

или не находите взаимопонимания 
с близким вам человеком, вам поможет

МУЗЫКАЛЬНЫЙ ГИПНОЗ.
Для вас совместно с китайской компанией 

«Коушу-Тари», занимающейся вопросами вос
точной медицины, разработаны сеансы музы
кально-психологической терапии (с участием вы
дающегося мастера гипноза Радиона Алибасо- 
ва).

Заявки присылайте по адресу: 654044, Кеме
ровская область, г. Новокузнецк, ул. Косыгина, 
39, кв. 98, объединение «Форум»,

Сообщите тип ленты (катушка или кассета). 
Цена сеанса — 30 рублей (со стоимостью лен
ты). Оплата наложенным платежом при получе
нии бандероли.

„„ СВЕРДЛОВСКИЙ
ТЕХНИКУМ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО ТРАНСПОРТА

ОБЪЯВЛЯЕТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ.
В техникуме функционирует 45 лабораторий и кабинетов 

и / цехов Учебных мастерских, оснащенных• на уровне 
требовании учебных. программ,

ЕВНОМ ОТДЕЛЕНИИ техникум готовит: техников- 
элентриков и техников-электромехаников по специально
стям:

«Электроснабжение». «Телефонная связь и передача дан- 
ных на железнодорожном транспорте», «Техническое обслу
живание. ремонт и эксплуатация тягового подвижного со
става» — на базе 8 классов

и техников-эксплуатационников по специальности
«Организация пеэевозок и управление движением на же

лезнодорожном транспорте» — на базе 8 и 10 классов.
условия приема — общие для всех техникумов. Окончив- 
“КОЛУ на и «5» на все специальности принима

ются без вступительных экзаменов. Учащиеся имеют бес
платный разовый билет для проезда по железной дороге 
оесплатную форменную одежду. Иногородним предоставля
ется благоустроенное общежитие. Выпускники пользуются 
льготами железнодорожников.

ЗАОЧНОМ ОТДЕЛЕНИИ техникум готовит: техников- 
электриков, техников-электромехаников, техников- механи
ков, техников-эксплуатационников, бухгалтеров по специ
альностям:

«Электроснабжение и энергетическое хозяйство» «Про
водная связь на железнодорожном транспорте». «Электро
тяговое хозяйство». «Тепловое хозяйство». «Эксплуатация 
железных дорог». «Бухгалтерский учет».

Прием документов осуществляется на базе 10 классов 
Как в самом техникуме, так и в Учебно-консультационных 
пу нитах:

Н- Тагил- У"- Красногваодейсная, 4;
623750, г. Артемовский, ул. 8 Марта, 24;

625000, г. Тюмень, ул. Калинина, 5:
624440, г- Серов, ул. Паровозников, 11а:
618260, ст. Чусовская, ул. Матросова, 39.

Окончившие школу на «4» и . «5» принимают- 
п=я„^3^Тупи'гельных экзаменов. Зачисленным на период 
аД°°Ратор1ю^ сессий предоставляется бла-
rovcTpoeHHoe общежитие.

Адрес техникума: г. Свердловск, ул. Бр. Быковых 34 а 
лениеадороги»"^РаНСП°РТа ~ ”КИН°ТеаТР «УРал» и™ «9прав-’

Тел.: 58-44-94, 53-05-17, 57-52-00.

подежныэ проблем 51-60-84
культуры 51-10-66
спорта и военно-патриотиче 

ского воспитания 58-92-37 
51-39-09

писем 56-91-23. 56-17-50
«Инфорс» — 56-91-16
рекламы и объявлений 

56-91-34.
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